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Какие варианты объездов 
предлагают иркутянам на время 

большого ремонта дорог? 

Как инициативные иркутяне благоустраивают  
песчаную косу на левом берегу Ангары в подарок 

к 360-летию Иркутска

ГОРОД НА ВЕРНОМ ПУТИ

БЕЗВОЗМЕЗДНО, ТО ЕСТЬ ДАРОМ
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— Дмитрий Олегович, создается впе-
чатление, что такого масштабного до-
рожного строительства в нашем городе 
не было уже давно.

— Да, это так. Запланировано отремонтировать 
такие крупные улицы, как Трактовая, Баррикад, 
выполнить капитальный ремонт улицы Верхней 
Набережной, реконструировать участок ули-
цы Карбышева и привести в порядок сразу три 
моста — Академический, путепровод станции 
Батарейная и путепровод на ул. Джамбула. Всего 
планируется отремонтировать 21 участок до-
рог (для сравнения — в прошлом году их было 
17). Так, в Ленинском округе отремонтируют 
4 дороги, а также разберут и заново построят 
путепровод на станции Батарейная. В Право-
бережном — 6 дорог плюс капитальный ремонт 
на ул. Верхней Набережной. В Свердловском — 
4 дороги и продолжение работ по реконструкции 
путепровода на ул. Джамбула. В Октябрьском — 
3 дороги и строительство новой дороги по всем 
нормативам на улице Карбышева. 

— Зачем ремонтировать столько дорог 
одновременно? 

— У нас очень короткий строительный сезон. 
Посмотрите, как холодно и дождливо этой вес-
ной. Мы даже дорожную разметку не могли на-
носить фактически до середины мая, потому что 
погодные условия не позволяли соблюдать техно-
логические циклы. Вот и все крупные дорожные 
работы мы должны успеть сделать за 3–4 месяца 
(и еще неизвестно, какой будет сентябрь и стоит 
ли на него рассчитывать). Соответственно, непо-
зволительная роскошь для нас ремонтировать до-
роги только в дневное время, прекращая работу 
в часы пик. Мы будем требовать от подрядчиков 
работать круглые сутки. 

Скажу больше — и этого на сегодняшний день 
недостаточно. В Иркутске более тысячи киломе-
тров дорог, из них более 60 процентов находятся 
в ненормативном состоянии. Чтобы не латать 
дыры каждый год, необходимо ежегодно делать 
более 80 км нормального дорожного полотна. 
А мы сегодня, исходя из объемов финансирова-
ния, делаем 20–25! Так что, будь у нас больше де-
нег, мы бы еще больше дорог отремонтировали. 

— Ремонт — это хорошо, но уже по-
нятно, что избежать дорожных пробок 
будет невозможно. Какие меры предпри-
няли городские власти, чтобы облегчить 
участь водителей?

— Прежде всего мы постарались максималь-
но учесть все недостатки прошлого дорожного 
сезона, запланировали качественную подготовку. 
Комитет городского обустройства администрации 
Иркутска совместно со специалистами управле-
ния ГИБДД МВД России по Иркутской области, 

представителями общественности и депутатами 
думы провел комплексное обследование дорог, 
а в результате разработаны схемы организации 
дорожного движения. Учитывались все нюансы. 
Например, каждый обходной путь по правилам 
и ГОСТам должен быть заасфальтированным, 
с разметкой и освещением. Дороги, которые 
не попадали под эти критерии, не рассматри-
вались как варианты объезда. В текущем году, 
чтобы создать безопасный и беспрепятственный 
объезд, к примеру, улицы Трактовой, выполнен 
ямочный ремонт улицы Олега Кошевого.

Уверен, что по сравнению с прошлым годом 
ситуация изменится качественно. Однако совсем 
избежать пробок, конечно, не удастся. Наиболь-
шие затруднения у автомобилистов возникнут 
во время ремонтов улиц Баррикад и Трактовой. 
Чтобы минимизировать заторы на этих магистра-
лях, работы разобьют на этапы, закрывать дви-
жение планируется по одной полосе, основной 
объем ремонта придется на ночные часы. Для 
увеличения пропускной способности на мно-
гих объектах установят светофоры. Также будет 
увеличено количество общественного транспорта 
в Ленинском округе. В случае если пробки на от-
дельных участках начнут повторяться с завидной 
регулярностью, примем дополнительные меры.

— Когда вы рассчитываете закончить 
большой дорожный ремонт — 2021 и ко
гда начнется основная часть работ?

— Работы уже ведутся на 12 участках, отстава-
ний от графиков нет. Большинство подрядных 
организаций приступят к процессу в первой 
декаде июня. К 1 сентября работы на основных 
участках должны быть окончены. На крупных 
объектах — к 1 октября.

Наталья Федотова
Фото Валентина Карпова

МЫ НА ВЕРНОМ ПУТИ
Какие варианты объездов предлагают иркутянам на время большого ремонта дорог? 

В городе начался масштабный дорожный ремонт. В списке объектов такие 
загруженные магистрали, как улицы Трактовая, Баррикад, а также 
Академический мост. Глава города Руслан Болотов поручил с особой 

тщательностью разработать на время проведения ремонтных работ схемы объездов 
на всех участках. О том, как будет организовано движение в проблемных местах 
и почему необходимо ремонтировать такое большое число дорог одновременно, газете 
«Иркутск» рассказал Дмитрий Ружников, вице-мэр города.

Ремонт автомобильной дороги
по ул. Франка-Каменецкого в г. Иркутске

На улице Франк-Каменецкого дорожные работы закроют одну полосу 
движения. Альтернативные пути объезда: 1) ул. Напольная — ул. Фридриха-
Энгельса — ул. Тимирязева — ул. Декабрьских Событий — ул. Карла Маркса — 
центр; 2) ул. Рабочая — ул. Нижняя Набережная — центр; 3) ул. Рабочая — 
ул. Некрасова — центр

Ремонт автомобильной дороги
по ул. Баррикад на участке от ул. Баррикад, 23 

до ул. Ушаковская в г. Иркутске

Производство работ запланировано с закрытием одной полосы движение на 
данном участке.

Автомобильная дорога от от ул. Баррикад, 23 до ул. Ушаковской. Здесь 
на время большого ремонта (тротуары, устройство ливневой канализации, 
новый асфальт) закроют одну полосу для движения. Для объезда участка 
улицы Баррикад автомобилистам предложены улицы Напольная, Ушаковская, 
Фридриха Энгельса

Ремонт автомобильной дороги по ул. Трактовая

Ремонт дороги на улице Трактовой — самый 
масштабный в этом году. Здесь расширят дорожное 
полотно, обустроят первую в городе выделенную 
полосу под общественный транспорт, перенесут 
элементы освещения. По направлению движения 
из центра города в Ново-Ленино можно объехать 
по маршруту: ул. Главная Кировская — ул. Полярная — 
ул. Генерала Доватора — ул. Розы Люксембург или 
ул. Мира. По направлению движения из Ново-Ленино 
можно объехать по маршруту: объездная дорога Ново-
Ленино — ул. Олега Кошевого — центр

Реконструкция путепровода по ул. Джамбула 

Реконструкция путепровода на ул. Джамбула идет уже 
второй год и по графику должна закончиться в 2023 
году. В этом году на путепроводе планируют полностью 
запустить движение. Альтернативные пути проезда: 
улица Сурнова; по направлению в Ново-Ленино можно 
проехать по улице Набережная Иркута

Дмитрий Ружников, вице-мэр Иркутска: 
«Мы понимаем, что предложенные варианты 
объезда полностью не снимут напряженность 
на дороге. Поэтому просим с пониманием 
относиться к ремонтам, заранее выстраивать 
маршруты движения и по возможности 
минимизировать использование личного 
транспорта»
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По предварительным данным, 
экс-директор муниципального 
предприятия по ремонту автомо-
бильных дорог в городе Иркутске 
в нарушение законодательства 
заключил с двумя местными пред-
принимателями картельное согла-
шение, ограничивающее конкурен-
цию. В результате муниципальное 
предприятие добилось победы 
на аукционе и заключило несколько 
контрактов на выполнение работ 

по ремонту автодорог в Иркутске. 
Сумма извлеченного противоправ-
ным способом дохода превысила 
840 млн рублей.

Кроме того, еще в июне 2020 
года были обнаружены факты не-
прозрачного ведения финансово-
хозяйственной деятельности МУП 
«ИркутскАвтодор». Проверяющие 
выяснили, что предприятие, вы-
игрывая муниципальные контрак-
ты на уборку улиц и строительство 

дорог, впоследствии передавало 
существенную часть работ субпод-
рядным организациям. И это были 
одни и те же фирмы, с которыми 
договоры заключались по схеме 
«единственный поставщик/подряд-
чик/исполнитель». На тот момент 
директором предприятия был Миха-
ил Чайковский. 

— В ходе проверок Управлением 
финансового контроля администра-
ции города установлено, что при-
чина роста убытков предприятия 
большей частью — не рыночные 
отношения, а результат непрофесси-
ональной деятельности работавших 
при прошлой команде руководи-

телей МУПов и их учредителей — 
структурных подразделений адми-
нистрации, влекущий убыточность 
МУПов. Этот вывод подкреплен 
результатами проведенных кон-
трольных мероприятий. Кроме того, 
в ряде МУПов усматривалось явное 
присутствие коррупционных схем 
вывода денежных средств, — по-
яснили газете «Иркутск» в админи-
страции города. 

Сейчас Управление финансового 
контроля заканчивает проверки 
в отношении МУП «СЭМ» и МУП 
«Иркутскгортранс».

Семен Русаков

Старт соревнований был 
дан утром 25 мая на площа-
ди Дворца спорта «Труд». 
Бежали школьники, студенты 
ссузов и вузов, представи-
тели трудовых коллективов, 
силовых структур, спортив-
ных клубов, а также ветеран-
ских организаций. В составе 
каждой команды — шесть 
человек. Сразу после эстафе-
ты состоялась торжественная 
церемония награждения. 

Среди школьников выигра-
ли команды Усть-Ордынской 
средней школы № 2 — как сре-
ди юношей, так и у девушек. 
В номинации средних специ-
альных учебных заведений по-
бедили команды Государствен-
ного училища олимпийского 
резерва города Иркутска среди 
юношей и девушек. 

Среди представителей сило-
вых структур победу одержала 
команда курсантов Восточно-
Сибирского института МВД. 
Сергей Седых (ему достал-
ся последний этап) вбежал 
на стадион с большим отрывом 
и никому не позволил себя до-
гнать. Раньше Сергей занимал-
ся профессионально у тренера 
Василия Шкурбицкого и имеет 
разряд КМС. 

— Хорошо, что ребята 
на предыдущих этапах хоро-
шо отработали, — рассказал 
он, — мы шли в лидерах после 
первого этапа. 

Среди студенток выиграла 
команда Иркутского филиала 
Российского государственно-
го университета физической 
культуры, спорта, молодежи 
и туризма. Среди трудовых 
коллективов и спортивных 
клубов мужскую эстафету вы-
играла команда 29-й ракетной 
дивизии, женскую — сборная 
учреждений министерства 
спорта Иркутской области. 
Причем здесь последний 
этап вызвал неподдельный 
накал страстей: за команду 
Минспорта бежала мастер 
спорта Ольга Ницина, но она 
вбежала на стадион второй 
с сильным отставанием ме-
тров в семьдесят. 

— Слишком большой от-
рыв... — начал было ком-

ментатор. Но Ольга Ницина, 
устремившись вперед, как 
ракета, все сокращала дис-
танцию и на последних метрах 
вырвалась на первое место!

— Ольга, вы мастер 
спорта, побеждали 
на серьезном уровне. 
Чем вам интересны эти 
соревнования? 

— Своей атмосферой! Это 
на самом деле неповторимо, 
когда люди бегут в одной ко-
манде. Спасибо девчатам, кто 
с нами в команде, все постара-
лись. И это более зажигательно, 
чем бежать в одиночку, за себя. 
Бежишь за команду, поэтому 
полностью выкладываешься, 
стараешься. Очень понравилось! 

Ника Песчинская
Фото автора

ПОТЯНУЛИ ЗА ВЕРЕВОЧКУ «ДЕЛО МУПОВ»
Финансовая ревизия, устроенная мэром Болотовым на муниципальных предприятиях, дает первые итоги

Чуть более трех недель назад мы рассказывали читателям 
«Иркутска» о результатах первого года работы Руслана 
Болотова на посту главы города — как их видит сам 

мэр? Напомним: особенно эмоционально Руслан Николаевич 
говорил о муниципальных предприятиях (МУП), которые 
в мае 2020-го принял в предбанкротном состоянии. Первое, 
что сделал Руслан Болотов, став мэром, — устроил ревизию. 
И выяснил, что убытки исчисляются миллионами рублей, 
а самый большой — в муниципальном предприятии «Автодор» — 
236 миллионов на первый квартал 2020 года. За прошедший 
год по каждому из МУПов уже проделана основательная 
работа: произведены кадровые перестановки, назначены новые 
руководители, МУПы выходят из кризиса. А на минувшей неделе 
стало известно, что в отношении бывшего руководства МУП 
«ИркутскАвтодор» возбуждено уголовное дело.

ЭСТАФЕТА ВЕРНУЛАСЬ ПОСЛЕ ПАНДЕМИИ
25 мая состоялись традиционные соревнования легкоатлетов 

на призы газеты «Восточно-Сибирская правда»

Это спортивное 
событие проводится 
в Иркутске с 1929 

года и не прерывалось 
даже в годы Великой 
Отечественной войны. 
Но в прошлом году традиция 
все же приостановилась 
из-за пандемии. И радует, 
что в 2020 году эстафета 
вновь вернулась в Иркутск.

Муниципальные предприятия 
(МУПы) — это основа городской 
жизнедеятельности. МУП 
в предбанкротном состоянии — 
это не просто сигнал тревоги, 
а звук сирены в режиме 
«Опасность». Поэтому первое, 
что сделал Руслан Болотов 
на своем посту, — устроил 
ревизию МУПов.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

1 мая исполнится ровно год, как мэром 
нашего города в 2020 году был избран 
Руслан Болотов. До этого Руслан Николаевич два с половиной года был 

первым заместителем губернатора региона 
— председателем правительства Иркутской 
области. Еще ранее был главой Шелеховского 
городского поселения и несколько лет работал 
министром строительства и дорожного 
хозяйства Приангарья. Утром 29 апреля в зале 
заседаний администрации Иркутска на улице 
Ленина, 14 мэр отчитался перед депутатами, 
руководителями предприятий, фирм, деятелями 
культуры, образования, представителями ТОСов, 
общественных организаций, политических 
партий о сделанном за первый год в должности 
главы администрации города. Мероприятие 
прошло с соблюдением всех ограничительных 
мер в связи с пандемией коронавирусной 
инфекции, без излишнего пафоса, но все-таки 
с долей легкой торжественности, присущей 
подобным событиям. При этом, что особенно 
отметил журналист газеты «Иркутск», 
внимательно слушавший мэра, — традиционное, 
казалось бы, мероприятие Руслан Болотов 
сделал не формальным отчетом, а превратил 
в откровенную и содержательную беседу. Он 
объяснил собравшимся, почему принимаются 
те или иные решения, почему иногда они 
бывают жесткими, порой непопулярными. И как 
они, эти решения, в первую очередь нацелены 
на конкретный результат. Сегодня в номере 
— наиболее важные для иркутян моменты 
из сказанного мэром Русланом Болотовым.

ПЕРВЫЙ ГОД РУСЛАНА БОЛОТОВА 
О чем говорил мэр Иркутска в своем публичном отчете за 2020-й

Без сомнения, ремонт путепровода на Джамбула сейчас — главное событие в Иркутске. Объект 

введен в эксплуатацию в 1966 году (!) и остро нуждался в капитальной перестройке. Новый 

путепровод станет шире — почти 36 метров, тогда как сегодня вся конструкция чуть больше 24. 

Это позволит обустроить здесь по три полосы движения в каждую сторону плюс разделительную. 

Кроме того, переход будет оборудован тротуарами, ограждениями и современным освещением. 

Длина путепровода останется той же — 150 метров 90 сантиметров. По контракту конечный 

срок обозначен июнем 2023 года. Но вот что сказал Руслан Болотов во время своего публичного 

отчета: «Реконструкцию путепровода на Джамбула планируем завершить досрочно: договорились 

с подрядчиком, что объект сдадут уже в конце 2021 года. Ремонт ведется с опережением графика». 

И это отличная новость

«По известным всем причинам в городе практически год 
не проводись массовые мероприятия. И не ошибусь, если 
скажу: иркутяне соскучились по праздникам. Более того, 
после такого напряженного года горожане заслужили 
хороший качественный отдых. 360-летие Иркутска должно 
стать одним из главных событий 2021 года» — Руслан Болотов 
на первом своем публичном отчете в статусе мэра сразу взял 
доверительную тональность, говорил коротко и просто.

На фото слева — входная группа в парк Парижской коммуны со стороны улицы Боткина. На фото 

справа — это же место после второго этапа благоустройства осенью 2020 года. Кроме того, внутри 

парка теперь есть освещение, аллеи с асфальтированными дорожками, спортивные и детские 

площадки. В парке установлены необычные скамейки — таких больше нет ни в одном общественном 

пространстве Иркутска. В социальных сетях иркутян даже развернулась дискуссия по этому поводу! 

И это правильно: горожане видят, что парк со столетней историей заметно преобразился, оценивают 

то, что сделано, и высказывают свои пожелания городской власти

НИКАКИХ «МЕЖДУСОБОЙЧИКОВ»Мэр — о работе по государственным контрактам
В прошлом году в федеральное законодательство были внесены изменения. Они позволили нам 

выбирать подрядчиков не по аукциону, а на конкурсной основе.
То есть раньше контракт выигрывала фирма, предложившая за свои услуги наименьшую цену. 

Проведение конкурса дало возможность четко прописать условия вплоть до количества единиц не-

обходимой техники и уровня квалификации рабочих.
Организации, которые этим требованиям не соответствуют, контракты не получают. По моему 

поручению на все объекты 2021 года были проведены именно конкурсы — не аукционы. Такая 

практика должна нам помочь избежать ошибок прошлого сезона!

ЧТО БУДЕМ ДЕЛАТЬ С ПРОБКАМИ?Руслан Болотов — о болезненной для Иркутска темеПричина дорожных пробок кроется в неразвитости дорожно-транспортной схемы. Наш город изначально не был рассчитан на современный транспортный 
поток. На сегодня мы меняем приоритеты 
организации дорожного движения.В первую очередь важен комфорт пеше-ходов, затем — движение велосипедистов и общественного транспорта. И только потом уже — легкового и грузового транс-порта.
Да, это пока воспринимается с трудом. Однако современная урбанистика, опыт европейских городов говорят, что это ре-альный способ уменьшить заторы в городе.Для развития улично-дорожной сети разработана Программа комплексного развития транспортной инфраструктуры города Иркутска. В ней запланировано строительство транспортно-пересадочных 

узлов и перехватывающих парковок. Так-же ПКРТИ предусматривает строительство 
сети радиальных и кольцевых обходов.Необходимо создавать транспортное кольцо так, чтобы в любой район Иркутска 
можно было попасть, не проезжая через центр. Поэтому крайне важно провести запланированную реконструкцию Лермон-
товского узла, построить новые ключевые 
магистрали — Западный, Южный и Север-ный обходы

ЧТО СТРОИМ В ГОРОДЕ?В 2021 году Иркутск ведет строительство сразу 6 социальных объектов 9 Школа на 1275 мест по ул. Багратиона; 9 Школа № 75 на 200 мест по ул. Академической;
 9 Блок начальной школы № 57 на 500 мест по ул. Ярославского;
 9 Блок начальной школы № 14 на 500 мест по ул. Карла Либкнехта;

 9 Детский сад на 220 мест в мкр-не Лесной; 9 Крытый тренировочный каток с искусственным льдом в мкр-не Университетский.

«Приоритетный объект этого года — школа № 75. Новый корпус на 200 мест будет по-

строен по поручению президента Владимира Путина», — подчеркнул во время отчета Рус-

лан Болотов.

КАК ПРИВЛЕЧЬ В ШКОЛУ МОЛОДЫХ СПЕЦИАЛИСТОВ?Мэр убежден, что обязательно нужны «подъемные», 
надбавки и социальное жилье

Модернизация системы образования невозможна без высокопрофессиональных 
кадров. Но уже сегодня нехватка учителей 
в школах составляет почти полторы тысячи 
человек. И если проблему не решать сейчас, 
то через пять лет эта цифра увеличится как 
минимум в 1,5 раза.Для привлечения молодых учителей в образовательные учреждения реализуем 
ряд мер. Специалистам в возрасте до 30 лет 
установлены повышающие коэффициенты 
к должностному окладу. Ежемесячно над-бавку получают около 500 человек. Также 
выплачиваем «подъемные» молодым педа-
гогам. В 2020 году по 100 тысяч рублей полу-
чили 190 человек. В этом году на эти цели 
запланировано 20 миллионов рублей.

 9 Педагоги — 190 человек по 100 тысяч руб-лей;
 9 Врачи — 53 человека по 100 тысяч рублей;
 9 Медсестры — 62 человека по 50 тысяч рублей;
 9 Работники культуры — 6 человек по 100 тысяч рублей.Кстати говоря, подобную социальную вы-

плату получают также начинающие врачи 
и медсестры, работники учреждений культу-
ры и спорта. В 2020 году поддержку полу-чил 121 молодой специалист. Сотрудникам 
бюджетной сферы мы намерены помогать 
и в решении жилищных вопросов. Будем строить для них арендные дома, социальные 
общежития: такие объекты должны быть в каждом районе города.

ЧТО У НАС  
С МУПАМИ?Тезисы мэра о ситуации на муниципальных предприятияхКогда только начал работать мэром Иркутска, 

первое, что было сделано, — полная ревизия 
муниципальных предприятий. По факту выяс-
нилось, что большая часть МУПов — 9 из 15 (или 
60 %) — доведены до предбанкротного состояния. 
В первом квартале 2020 года убытки исчислялись 
миллионами рублей: 9 «ИркутскАвтодор» — 236,773; 9 «Комбинат питания» — 93,963; 9 «ТЭСИ» — 69,864; 9 «ИркутскГортранс» — 52,781; 9 «ИркутскАвтотранс» — 21,351; 9 «Центральный рынок» — 17,770; 9 «БТИ» — 2,180; 9 «Здоровье» — 2,158; 9 «Бытовик» — 465;Совокупный убыток: 497,305.Сейчас по каждому из МУПов уже проделана 

основательная работа: произведены кадровые 
перестановки, назначены новые руководители, 
реализуем меры по выводу муниципальных уни-
тарных предприятий из кризиса, их дальнейшему 
развитию.
Благодаря сделанному мы сохранили рабочие 

места на предприятиях, выполнили свои обяза-
тельства по выплате заработной платы, пополни-
ли оборотные средства.Разумеется, это работа не одного месяца.Тем не менее за довольно короткий срок вы-
вели на прибыль МУП «БТИ»: убыток на первое 
полугодие 2020 года составлял больше двух 
миллиардов рублей. А уже в сентябре мы полу-
чили прибыль от предприятия — в размере более 
четырехсот тысяч.Нам удалось стабилизировать ситуацию 
на Центральном рынке, были ликвидированы так 
называемые серые схемы вывода средств.Восстанавливаем доверие к «Комбинату пита-
ния города Иркутска». В прошлом году работники 
предприятия совершили, я считаю, настоящий 
трудовой подвиг. В 2020 году они справились 
с огромной нагрузкой! Была четко выстроена но-
вая для «Комбината» работа по обеспечению на-
чальной школы горячим питанием. Наряду с этим 
ежедневно готовились обеды для врачей.Важно, чтобы каждый понимал социальную 
значимость наших предприятий: комфорт, каче-
ство жизни тысяч и тысяч иркутян зависят от бес-
перебойной работы МУПов.Знаете, я был даже удивлен, когда узнал, 
сколько горожан пользуется муниципальным 
транспортом: в 2020 году более 30 миллионов по-
ездок! Вся эта нагрузка ложится на «ИркутскГор-
транс» и «ИркутскАвтотранс». Скажу больше: 
наши предприятия ведут работу на тех маршру-
тах, на которые частные перевозчики не заходят 
в принципе — нерентабельно.При этом износ подвижного состава составляет:
 9 по автобусам — 53,9%; 9 по троллейбусам — 69,7%; 9 по трамваям — 67,1%.На сегодня городу нужно как минимум 103 ав-

тобуса, 49 трамваев, 53 троллейбуса. Обновление 
муниципального автопарка крайне необходимо!
Что касается планов на 2021 год, то вплотную 

займемся МУП «ИркутскАвтодор». Эта зима стала 
настоящим вызовом для всех городских служб. 
Только за январь в Иркутске выпало рекордное 
количество осадков: 39 мм при месячной норме 
12 мм, то есть 325%! Такой обильный снегопад по-
следний раз был 65 лет назад. Дорожники рабо-
тали круглосуточно. Техники, людей объективно 
не хватало.
В сложившихся условиях сделали максимально 

возможное. В том числе оперативно закупили 3 
комбинированные дорожные машины — впервые 
за много лет. Но для Иркутска этого крайне недо-
статочно! На сегодня износ техники «Автодора» 
составляет порядка 80%. Поэтому будем закупать 
ее в первую очередь.

ЭМОЦИОНАЛЬНЫЙ МОМЕНТ В ОТЧЕТЕ 
МЭРАПо словам Руслана Болотова, пандемийный 2020 год стал для Иркутска временем общечеловеческих ценностейТакого единения в Иркутске не было давно. 

Когда власти, бизнес-сообщество, неравнодуш-
ные горожане, волонтеры, мы все вместе справ-
лялись с общей бедой. Администрация города 
предоставляла служебные машины для терапев-
тов, возили ветеранов и пенсионеров в поликли-
ники. «Комбинат питания» обеспечивал горячи-
ми обедами врачей, которые работали в «красной 
зоне». Совместно с предпринимателями постав-
ляли в больницы питьевую воду, одноразовую по-
суду, завозили антисептики, средства индивиду-
альной защиты. Собирали и адресно доставляли 
продукты тем, кто оказался в сложной ситуации. 
Муниципальное предприятие «Иркутская Ап-
тека» обеспечивало и обеспечивает заболевших 
ковидом лекарствами по бесплатным рецептам 
для лечения в амбулаторных условиях.Также работниками администрации был орга-
низован сбор средств — на нужды медучрежде-
ний перечислили порядка полумиллиона рублей. 
Наш отдел по молодежной политике принял 
активное участие в организации работы волонте-
ров.
От имени всех иркутян, от себя лично хочу 

выразить глубокую благодарность всем, кто 
не остался в стороне: волонтерам, неравнодуш-
ным предпринимателям, активным горожанам.

Отчет мэра слушала Людмила Измайлова Фото из архива газеты «Иркутск»

додо
послепосле

Эстафету на призы «ВСП» бежит Ольга Ницина, мастер спорта 
России по легкой атлетике, член сборной страны (2018 год), 
рекордсменка России в эстафетном беге, победитель и призер 
командных чемпионатов России по легкой атлетике на дистанции 
1500 метров, многократная чемпионка всероссийских, 
региональных и областных соревнований

ПОРАДУЕМСЯ ЗА ЛЮДЕЙ
135 иркутских семей к новому году 

справят новоселье

Речь идет о горожанах, 
чье жилье признано 
аварийным или ветхим. 

К концу этого года они получат 
новенькие квартиры в иркутском 
микрорайоне «Эволюция». Там 
продолжается строительство трех 
девятиэтажных блок-секций.

В настоящий момент выполняют монолит-
ные работы — на двух блок-секциях возводят 
пятые этажи, на третьей — третий, параллель-
но ведется кладка кирпича, начата прокладка 
инженерных коммуникаций. На этой неделе 
на стройке с инспекцией побывал мэр Руслан 
Болотов. 

— Хотя к работам приступили в феврале, 
уже сегодня процент готовности составляет 
более 30. Микрорайон интенсивно застраи-
вается, поэтому необходимо предусматривать 
и социальную инфраструктуру. В генеральном 
плане Иркутска в непосредственной близости 
предусмотрен детский сад. Также заплани-
ровано строительство новых учебных блоков 
в школах № 57 и 53, школы на улице Ярос-
лавского. Вместе с этим, по поручению гу-
бернатора Иркутской области Игоря Кобзева, 
мы продолжаем работу по определению площа-
док для строительства общеобразовательных 
учреждений в рамках концессионного согла-
шения. Здесь подобный земельный участок 
имеется, на нем есть возможность построить 
школу не менее чем на 1200 мест. Профильным 
комитетам администрации города поручил про-
вести необходимую работу. На этой территории 
мы не исключаем строительство арендного жи-
лья для работников бюджетной сферы в рамках 
сотрудничества с АО «ДОМ.РФ». В центральной 
части Иркутска уже подобраны два земельных 
участка, но такие жилые объекты должны быть 
в каждом районе города, — подчеркнул Руслан 
Болотов.

Работы выполняются в соответствии с гра-
фиком в рамках адресной программы «Пере-
селение граждан, проживающих на территории 
города Иркутска, из аварийного жилищного 
фонда, признанного таковым до 1 января 2017 
года, в 2019–2025 годах». В ближайших номе-
рах газеты «Иркутск» мы расскажем вам о том, 
в каких условиях живут иркутяне, попавшие 
в эту программу, и как Управление капиталь-
ного строительства Иркутска возводит для них 
новое жилье.

Ярослав Смирнитский
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Эльвине Матур 28 лет, она пре-
подает в театральной студии, Анне 
Ивановой — 34, она работает в сфе-
ре красоты, Олегу Черных — 26, 
и он профи в интернет-инвестициях. 
Кроме того, в команду входит теле-
ведущий, фермер, визажист, ка-
льянщик, предприниматель, риел-
тор — всего 17 человек. Так как все 
они люди занятые, встречаться при-
ходится ни свет ни заря, до начала 
рабочего дня. По четвергам в 6:30 
у них проходит планерка на месте 
будущего парка. На обсуждение 
по возможности приезжают даже 
активисты из Ангарска и Читы. 

— У нас в команде есть фер-
мер Андрей, он пенсионер, живет 
в Чите, содержит там коров и соб-
ственный маленький молокозавод. 
А его семья, жена и дети, живут 
в Иркутске, поэтому он тоже заин-
тересован в том, чтобы обустраивать 
город, — улыбается бизнес-леди 
Ирина Смолина, самая опытная 
и старшая в команде. — В общем, 
состав в команде подобрался уни-
кальный,  как говорится, мастера 
на все руки. 

Познакомились они все на ли- 
дер ских курсах. Это был 16-й 
по счету образовательный поток, 
отсюда и название проекта — «Ал-
лея № 16». Их предшественники 
уже известны своими интересными 
инициативами. Одна из команд, 
например, организовала програм-
му «Чистый Байкал», и в прошлом 
году они подняли со дна озера 
(в районе порта Байкал) 54 тонны 
мусора: металлические обломки, 
резиновые покрышки и другие 
отходы. Еще одна команда созда-
ла Центр семейного творчества 
«Я и ты», где родители занимаются 
в кружках вместе с детьми. А вы-
пускники очередного потока, наши 
герои «Аллеи № 16», решили пода-
рить городу зону отдыха. В качестве 
площадки выбрали заброшенную 
песчаную косу за спортивным пар-
ком «Поляна». 

— В этой части Иркутска, по срав-
нению с центром, немного мест 
отдыха, — считает Эльвина Матур. 
— Мы обратились к архитекторам, 
дизайнерам, и они разработали про-
ект. Главной достопримечательно-
стью станет арт-объект — лавочка-
цилиндр, которая поворачивается 
на 360 градусов и символизирует 
360-летие Иркутска. Вокруг будет 
полное благоустройство: выровнена 
и отсыпана гравием дорожка, уста-
новлена подсветка, устроен дере-
вянный настил для мам с колясками 
и маломобильных людей, а в начале 
парка, где есть пустоты, высадим 
деревья. Мы используем только 
экологичные материалы: дерево 
и камень.

Фронт работ может показаться 
небольшим, но парк — удоволь-

ствие не из дешевых. Весь про-
ект оценивается в 3,8 млн рублей. 
Здесь-то и начинается самое инте-
ресное и трудное — поиск средств 
и меценатов. 

— Я как представитель бизнеса 
не могла представить, как пойду 
просить у кого-то деньги, клянчить. 
Мне казалось это каким-то по-
прошайничеством, — признается 
Ирина Смолина. — Но я осознанно 
сделала этот шаг. 

Чтобы привлечь как можно боль-
ше неравнодушных людей и сделать 
проект по-настоящему народным, 
команда разработала пакетную про-
грамму. Можно стать главным спон-
сором на 300 тысяч рублей, а можно 
меценатом всего на тысячу. 

— Мы предлагаем «купить» имен-
ную дизайнерскую лавочку (и нане-
сти на нее свою пожелание городу), 
высадить именное дерево или ку-
старник или оплатить упоминание 

своего имени на стенде спонсоров, 
который будет размещен в начале 
тропы. Дороже всего стоил главный 
арт-объект — 300 тысяч рублей.

— Свой вклад могут внести как 
крупные компании, так и обычные 
жители,  — отмечает Анна Иванова. 
— Например, одна девушка решила 
сделать родителям подарок на юби-
лей свадьбы и подарила именное де-
рево. Торжественная высадка аллеи 
состоится 10 июня, в день открытия 
парка. 

На сегодняшний день активи-
сты привлекли уже 2,8 млн рублей. 
Остался еще миллион. В том, что от-
крытие состоится именно 10 июня, 
они даже не сомневаются. 

— Скептичное настроение было 
первые две недели. Казалось, это не-
реально сделать в такие сроки, два 
человека даже ушли из команды. 
А теперь наоборот — не сомневаем-
ся, что все получится. Сама стройка 
займет 10–14 дней, — добавляет 
Олег Черных. — Посадка аллеи ста-
нет финальным штрихом. 

За время работы над проектом 
команда, действительно, немного 
поредела. Двое участников вышли 
из инициативной группы, не выдер-
жав накала страстей.

— Есть среди нас «моторы», они 
живут по принципу «Садись, поеха-
ли, потом заведем». Другим нужно 
все контролировать, перепроверять. 
А третьи — это такая группа под-
держки, они отвечают за эмоци-
ональный фон и дружелюбность. 
Мы спорили буквально по каждому 
поводу: какой формы будут лавочки, 
какой ширины дорожки, в каком 
месте поставить арт-объект. Но при-
мирял нас всегда сам проект, — за-
мечает Ирина Смолина. 

Новая зона отдыха не останет-
ся без присмотра. С руководством 
спортивного парка «Поляны» уже 
заключен бессрочный договор на со-
держание этой территории. 

Яна Шутова
Фото Валентина Карпова 

Использована презентация «Аллеи №16»

БЕЗВОЗМЕЗДНО, ТО ЕСТЬ ДАРОМ 
Как инициативные иркутяне благоустраивают песчаную косу на левом берегу Ангары  

в подарок к 360-летию Иркутска

Каждый четверг в 6:30 утра 
в районе спортивного 
парка «Поляна» возле 

Академгородка собирается 
на планерку команда очень 
разных людей. Им от 20 до 60 
лет, среди них есть бизнесмены, 
фермеры, мастера маникюра, 
программисты…. Что их 
объединяет? Желание сделать 
сюрприз к 360-летию Иркутска — 
парк-подарок «Аллея № 16» 
на заброшенной песчаной косе.

Это та самая песчаная коса, которая буквально на днях стараниями энтузиастов 
станет благоустроенной парковой зоной. Жители Левого берега хорошо знают 
это место в районе Академгородка: нужно свернуть с ул. Старокузьмихинской 
и проехать мимо парка «Поляна» до самого берега Ангары

КАК СТАТЬ ЧАСТЬЮ ПРОЕКТА «АЛЛЕЯ №16»
 �  100 тысяч рублей — именная дизайнерская лавочка с вашим 

пожеланием городу.
 �  50 тысяч рублей — посадка именного дерева. Участие в торже-

ственном открытии аллеи, фото- и видеосъемка на память.
 �  20 тысяч рублей — посадка именного куста на торжественном 

открытии аллеи, включена фото- и видеосъемка на память.
 �  5 тысяч рублей — размещение имени спонсора на стенде в на-

чале тропы и социальных сетях проекта. Средства пойдут на со-
здание деревянной дорожки.

 �  1 тысяча рублей — упоминание спонсора в социальных сетях 
проекта. Средства пойдут на создание деревянной дорожки.

Куратор проекта — Ирина Смолина, 8 964 271-01-67.

Часть команды «Аллея № 16»  
на традиционной планерке. 
Рассказывая читателям «Иркутска» 
о городских активистах, мы чаще 
всего представляем жителей старшего 
поколения: свое свободное время 
и накопленный жизненный опыт они 
охотно направляют на общественные 
проекты. И потому было удивительно 
познакомиться с инициативной 
группой иркутян, состоящей 
в основном из молодых людей

Вот так будет выглядеть видовая площадка с необычным арт-объектом — 
лавочкой-цилиндром, которая поворачивается на 360° и символизирует 
360-летие Иркутска
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Октябрьский округ 
 �  Ул. Декабрьских Событий, 102/1, киноте-

атр «Звездный».
 �  Ул. Волжская, 14/1, ЧПОУ «Иркутский 

техникум экономики и права».
 �  Ул. Байкальская, 107, кинотеатр «Баргу-

зин».
 �  Ул. Дальневосточная, 29/4, офисное по-

мещение.

 �  Ул. Трудовая, 111, управляющая компа-
ния «Южная».

 �  Ул. Байкальская, 202, ЗАО «Управляю-
щая компания «Востсибстрой».

 �  Ул. Байкальская, 263, ЧОУ ДПО «Учеб-
ный центр профсоюзов».

 �  Ул. Пискунова, 160, спортивный клуб 
«КУДО Байкал».

 �  Ул. Байкальская, 239, АО «Иркутский 
релейный завод».

 �  Ул. Советская, 176/204, управляющая 
компания «ЖКХ».

 �  Ул. Ширямова, 6а, спортивный клуб 
«Авиатор».

 �  Ул. Омулевского, 49, МУП «Эксплуатаци-
онное предприятие зеленого хозяйства 
г. Иркутска».

Правобережный округ 
 �  Ул. Поленова, 18а, ПОУ «Иркутская объ-

единенная техническая школа Общерос-
сийской общественно-государственной 
организации «Добровольное общество 
содействия армии, авиации и флоту 
России».

 �  Ул. Советская, 139, ФГБОУВО «Москов-
ский государственный технический 
университет гражданской авиации».

 �  Ул. Карла Маркса, 7, ОАО «Российские 
железные дороги — Восточно-Сибирская 
железная дорога».

 �  Ул. Тимирязева, 28г, офисное помеще-
ние № 2.

 �  Ул. Рабочая, 2а, ГБПОУ «Иркутский об-
ластной колледж культуры».

 �  Ул. Радищева, 67/2, опорный пункт по 
работе с населением № 11 Правобереж-
ного округа.

 �  Мкр-н Топкинский, 41, управляющая 
компания «Радуга».

 �  Ул. Зимняя, 1, торговый центр «Торгсервис».
 �  Ул. Рабочего Штаба, 99, МУП «Спецавто-

хозяйство».
 �  Мкр-н Зеленый, 1/2, супермаркет «Слата».

Свердловский округ 
 �  Ул. Маршала Конева, 16, офисное поме-

щение (около ателье «Анна»).
 �  Бульвар Рябикова, 32г, торговый центр 

«Ручей». 
 �  Бульвар Рябикова, 36/3, спортивный 

клуб «Движение».
 �  Ул. Вампилова, 2/2, торговый центр 

«Первомайский». 
 �  Мкр-н Университетский, 46, торговый 

центр «Камея».
 �  Ул. Боткина, 1, спортивный комплекс 

ВСЖД Дирекции социальной сферы — 
филиала ОАО «Российские железные 
дороги».

 �  Ул. Лермонтова, 92, ГБПОУ ИО «Иркут-
ский техникум архитектуры и строитель-
ства».

 �  Ул. Курчатова, 3, АО «Иркутскниихим-
маш».

 �  Ул. Лермонтова, 277, офисное помеще-
ние № 6-12.

 �  Мкр-н Радужный, 74, ООО «Холдинг-Ра-
дужный».

 �  Ул. Академическая, 26, торговый центр 
«Бум».

 �  Ул. Академическая, 31, торговый центр 
«Версаль».

 �  Мкр-н Юбилейный, 19/1, торгово-развле-
кательный центр «Юбилейный».

Ленинский округ
 �  Ул. Трактовая, 35, торговый центр «Ба-

зар».
 �  Ул. Трактовая, 23, магазин «Вячеслав».
 �  Ул. Павла Красильникова, 54а, ГБПОУ 

ИО «Иркутский техникум транспорта и 
строительства».

 �  Ул. Ярославского, 211, ГБПОУ ИО «Ир-
кутский аграрный техникум».

 �  Ул. Розы Люксембург, 227, ресурсный 
центр Ленинского округа.

 �  Ул. Баумана 233в, ФОК «Старт».
 �  Ул. Розы Люксембург, 323, парикмахер-

ская «Идеал».
 �  Ул. Центральная, 5а, магазин «Централь-

ный».
 �  Ул. Мира, 14, ГАПОУ ИО «Иркутский 

техникум авиастроения и материало-
обработки».

 �  Ул. Авиастроителей, 4а, спортивно-оздо-
ровительный центр «Иркут — Зенит».

 �  Ул. Макаренко, 6, ЧУК «Дворец культуры 
им. Ю. Гагарина ПАО «Научно-произ-
водственная корпорация «Иркут».

Подготовил Семен Рихванов

ГОЛОСУЙТЕ, ГДЕ ВАМ УДОБНО
Политические партии готовятся к выборам 

в Государственную думу России восьмого созыва

Они должны состояться 
в сентябре. Половину 
депутатов выберут 

по партийным спискам, 
половину — по одномандатным 
округам. В Иркутской области 
четыре округа — Иркутский, 
Ангарский, Шелеховский 
и Братский. Региональное 
отделение «Единой России» 
определит своих кандидатов 
на праймериз, которые проходят 
с 24 по 30 мая. В Иркутской 
области на них заявилось около 80 
человек. Сегодня в газете «Иркутск» 
для удобства избирателей — 
адреса участковых комиссий 
предварительного голосования.  
Там можно очно проголосовать 
30 мая, а в течение нескольких 
дней, с 24 по 30 мая, можно 
голосовать онлайн на сайте pg.er.ru.

Октябрьский округ в Иркутске 
сегодня активно застраивается. То тут, 
то там вырастают современные жилые 
комплексы, преображая город. Но вме-
сте с тем округ страдает огромным 
дефицитом свободных площадок для 
социальных объектов, и прежде всего 
школ. И это еще один фактор, который 
подталкивает к поиску новаторских 
решений для системы образования. 
Создание единого центра на базе двух 
существующих школ — перспективный 
в этом смысле вариант. 

Впрочем, инициатива, как и все 
новое, вызвала ожидаемое беспокой-
ство как среди родителей, так и среди 
педагогического состава. Разъединят 
ли классы, не раскидают ли детей 
по разным учреждениям? Не придется 
ли ребятам из школы № 20 по улице 
Дорожной добираться самостоятельно 
до школы № 23 на Советской? Какие бу-
дут литеры у классов? Не произойдет ли 
отток учителей из одного учреждения 
в другое? Масса вопросов, ответы на ко-
торые представители администрации 
и лично мэр Иркутска Руслан Болотов 
решили дать напрямую и без обиняков, 
собрав все стороны за одним столом. 

— Объединить две школы — это 
не самоцель. Главное, что нами 
движет, — это стремление дать на-
шим детям больше возможностей 
для обучения и развития. Я понимаю 
некоторые опасения и педагогов, и ро-
дителей перед реструктуризацией. Это 
нормально: перемены всегда пугают. 
Но чтобы развиваться, надо меняться, 
надо идти вперед, перенимать лучший 
опыт коллег из других городов, — ска-
зал глава города. 

Школы удалены друг от друга, 
но это не помешает эффективной 
работе нового единого учреждения. 
У каждой из них свои сильные сто-
роны, которые дополнят друг друга. 
А вот по поводу педагогического 
состава переживать не стоит: все 

педагоги останутся на местах, измене-
ния претерпит лишь административ-
ная структура. 

— Мы предоставим площадку 
для профильного обучения детей. 
С нового учебного года у нас будут 
реализовываться четыре профиля 
(технологический, социально-эко-
номический, химико-биологиче-
ский и педагогический) — это новое 
направление. У девятиклассников 
из школы № 20 появляется выбор, 
которого у них раньше не было, — 
рассказала газете «Иркутск» дирек-
тор школы № 23 Галина Бобенко. 
— С другой стороны, в школе № 20 
есть опыт работы с детьми с ограни-
ченными возможностями здоровья, 
у нас же инклюзивного образова-
ния нет. У них есть замечательный 
хор, который гремит на всю округу, 
и хорошо развито военно-патриоти-
ческое направление. Это все будет 
сохранено и дополнено. 

Кстати, администрация Иркутска 
здесь действует на шаг вперед: для пе-

дагогов дополнительного образования 
выделят микроавтобус, чтобы обеспе-
чить мобильность. А вот дети останут-
ся в тех зданиях, где уже учатся, тут 
родителям переживать не стоит. 

Как отмечает представитель роди-
тельского комитета школы № 20 Ва-
лентина Просветова, встреча с мэром 
и представителями администрации 
сняла ряд самых острых вопросов, 
которые волновали родителей. И в це-
лом чаша весов после нее качнулась 
в сторону слияния, часть сомнений 
были развеяны. 

— Вообще нам на протяжении 
последних нескольких лет обещают 
какие-то перемены. Но мы только 
видим, как постоянно меняются дирек-
тора, практически каждый год. Школа 
стоит на одном месте. И в принципе 
реорганизация в каком-то смысле для 
нас это плюс. Прежде всего потому, что 
к нам придет опытный руководитель 
и что-то изменится в нашей школе. 
Сейчас главное опасение — что у нас 
все останется по-прежнему, просто 
это даст более высокий статус школе 
№ 23, — говорит она.

Родители, отмечает иркутянка, 
очень переживают, что после объ-
единения школе № 20 будут уделять 
меньше внимания, а ведь качество 
образование там достойное, несмотря 
на административную чехарду.

— У меня дочь заканчивает седьмой 
класс, мы учимся тут с самого перво-
го класса. Более того, отдавали ее 
в другую школу, она месяц проучилась 
и попросилась обратно: это и родные 
стены, и учителя, по ее мнению, дают 
более глубокие знания, — делится 
Валентина Просветова. 

Так или иначе, с 1 сентября у обеих 
школ начнется совместная жизнь и дол-
гий путь. Как отметила Галина Бобенко, 
чтобы школа № 23 стала известной 
своими достижениями, потребовалось 
15 лет. И для того, чтобы получить эф-
фект от объединения двух учреждений, 
тоже нужно будет подождать некоторое 
время. И для этого необходимо прило-
жить усилия всем: и педагогам, и роди-
телям, и детям. 

Алена Кашпарова
Фото автора и Дарьи Таракановой

ПОГОВОРИЛИ С МЭРОМ НАПРЯМУЮ
Руслан Болотов встретился с учителями и родителями учеников сразу двух иркутских школ — № 23 и 20

Модернизировать систему 
школьного образования 
в Иркутске — такую 

задачу мэр Руслан Болотов 
поставил во время своего отчета 
о деятельности администрации 
за 2020 год. Перемены не заставили 
себя долго ждать: и месяца 
не прошло, как стало известно, что 
уже 1 сентября 2021 года в Иркутске 
появится образовательный 
комплекс, который создадут путем 
слияния школ № 23 и 20.

ОТЛИЧНАЯ ИДЕЯ 
Новая объединенная школа будет носить номер 23/20 — 
чтобы ребята не отрывались от корней и помнили, в каком 
учреждении начинался их учебный путь. 

Мэр Иркутска Руслан Болотов и начальник департамента образования 
администрации города Олег Ивкин — в центре внимания педагогов 
и родителей на встрече по объединению школ № 23 и 20. Журналист 
«Иркутска» внимательно наблюдала за происходящим и убедилась: 
нет ничего лучше прямых ответов на острые вопросы

Представитель родительского 
комитета школы № 20 Валентина 
Просветова довольна встречей 
с руководством города: многие 
сомнения развеяны, стали очевидны 
плюсы объединения
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— Светлана Павловна, на-
верное, не ошибусь, сказав, 
что у вас один из самых слож-
ных округов в городе. Большую 
территорию занимает част-
ный сектор, где работы всегда 
достаточно. Многие задачи 
удается решать? 

— Мы с жителями к этому стре-
мимся. Не сразу, но постепенно 
добиваемся результатов. В этом году 
у нас большой перечень работ по бла-
гоустройству дворовых территорий. 
На 13 детских игровых площадках 
будем устанавливать дополнитель-
ные элементы, например, качели, 
турники, тренажеры. При этом 
четыре из них находятся в частном 
секторе. В каждом районе округа 
№ 1 мы создаем равные условия для 
жизни людей. Несколько лет назад 
никто даже предположить не мог, что 
в частном секторе будут асфальтиро-
ванные дороги, а сегодня они есть. 
И в этом году их станет еще больше. 
Мы плотно занимаемся вопросами 
наружного освещения и безопасности 
дорожного движения. В качестве при-
мера приведу улицу Олега Кошевого: 
большой поток транспорта и только 
один светофор для пешеходов. Учи-
тывая протяженность улицы, очевид-
но, что этого недостаточно. Вместе 
с жителями поселка Релки мы до-
бились установки сразу двух свето-
форов с вызывной кнопкой. Работы 
запланированы на этот год. Кроме 
того, будет заасфальтирован проезд 
дороги от ул. Курочкина, 27 до ул. Ке-
меровской, 23. Для Релок это также 
долгожданное событие. Дело в том, 
что проезд не был включен в реестр 
муниципального имущества, поэтому 
проводить какие-либо работы на этом 
участке мы не могли. В 2020 году 
нам удалось поставить его на баланс 
города. Когда здесь будет положен 
асфальт, мы ликвидируем гравийный 
разрыв между двумя центральны-
ми улицами в Релках. Также будет 
выполнено освещение футбольного 
поля на ул. Загородной: это позволит 
ребятам продлить время спортивных 
баталий. 

— Раз уж мы заговорили 
о спорте, расскажите, ка-
кова судьба ФОКа в поселке 
Жилкино? 

— Разыгран контракт на разра-
ботку проектно-сметной документа-
ции, и это вселяет в нас уверенность 
в том, что строительный объект 
в ближайшие годы обязательно 
появится в поселке. В рамках му-
ниципальной программы «Физиче-

ская культура и спорт» в этом году 
в Жилкино будет обустроена спор-
тивная площадка, на которой жите-
ли смогут играть в волейбол, баскет-
бол, мини-футбол. Большие работы 
запланированы и в нашем сквере. 
Мы приступаем к завершающему 
этапу благоустройства. Для детей 
будут оборудованы дополнительные 
качели «Гнездо», песочница, горка. 
В центре сквера появятся газон, 
дополнительные лавочки и урны, 
тротуар будет вымощен плиткой. 
И, конечно, общественную терри-
торию украсят полюбившиеся всем 
жителям декоративные светильни-
ки с бабочками. Думаю, что после 
окончания работ мы организуем 
праздник, поскольку для поселка 
это особенный объект — место, где 
семьи могут отдохнуть и приятно 
провести время. 

— Вы уже сказали, что 
в этом году в округе предсто-
ит благоустроить немало 
дворовых территорий. Какие 
из них самые значимые? 

— Сложно ответить на этот во-
прос, потому что лично для меня 
они все важные. Мы стараемся 
с помощью областных и федераль-
ных программ привести в порядок 
как можно больше дворов. Многие 
из них ждут этого много лет. В этом 
году в рамках программы «Фор-
мирование комфортной городской 
среды» будет проведено комплекс-
ное благоустройство по адресу: 
ул. Норильская, 9, 9а, б, в. Оно 
включает асфальтирование проез-

жей части, озеленение, благоустрой-
ство детской площадки, установку 
игрового комплекса, оборудование 
зоны для воркаута. Подготовитель-
ные работы уже начались: про-
ведена обрезка деревьев. Старые 
тополя много лет мешали жителям, 
создавали угрозу — прежде всего 
для детей, но также и для автомо-
билей. Теперь проблема исчезла, 
а двор стал светлее и просторнее. 
По этой же федеральной программе 
комплексное благоустройство будет 
проводиться и на ул. Воровского, 11. 
Месяц назад мы с жителями встре-
чались с подрядчиком, представи-
телями администрации Ленинского 
округа Иркутска и Комитета город-
ского обустройства. Еще раз обсу-
дили все ключевые моменты пред-
стоящих работ, обозначили сроки. 
Жители будут контролировать их 
исполнение. Также у нас будут 
благоустроены еще четыре дворо-
вые территории в Жилкино и две 
в Ново-Ленино. Работы включают 
замену асфальтирования проезжей 
части, обустройство тротуаров, пар-
ковочных мест. 

— Одним словом, работы 
у вас непочатый край...

— И это меня радует. Ведь моя 
работа позволяет как можно больше 
сделать для своего округа. Всегда 
стараюсь защитить интересы наших 
жителей. Так, в марте, при приня-
тии корректировок в бюджет горо-
да на 2021 год и плановый период 
2022–2023 гг., удалось добиться 
выделения средств на проектирова-
ние ремонта дороги в Селиванихе 
по ул. Олонской. В дальнейшем 
объект войдет в программу «Без-
опасные и качественные дороги». 
Кроме того, будет заасфальтирована 
дорога в переулке Восточный. Се-
годня она находится в очень плохом 
состоянии, жители часто обращают-
ся с просьбой ее отремонтировать. 
В настоящее время это основной 
путь к вокзалу «Иркутск-Сорти-
ровочный», детскому саду № 187, 
школе искусств № 4. В поселке 
Кирова будет сделано асфальтирова-
ние по ул. Коршуновской на участке 
от ул. Трактовой до ул. 3-й Линии; 
по ул. 4-й Линии от ул. 3-й Линии 
до дома № 19 по ул. 4-й Линии. 
А это позволит жителям с комфор-
том добираться до остановки. Если 
говорить в целом, то в этом году от-
ремонтируем шесть участков дорог. 
На десяти будет сделано наружное 
освещение. 

— Жители округа оказыва-
ют большую помощь?

— Конечно. Мы вместе решаем 
проблемы, обсуждаем наказы депу-
тату, предложения, проводим все 
общественные мероприятия. Кроме 
того, большую помощь нам оказыва-
ет администрация города Иркутска, 
комитет по управлению Ленинским 
округом. Все наши обращения, заяв-
ки оперативно рассматриваются, от-
рабатываются. И в этом нет ничего 
удивительного, ведь в итоге мы все 
вместе работаем с одной целью — 
сделать наш город более красивым 
и комфортным для наших иркутян. 

Алина Беркут
Фото автора

«ВСЕГДА СТАРАЮСЬ ЗАЩИТИТЬ 
ИНТЕРЕСЫ ЖИТЕЛЕЙ»

Депутат Светлана Кузнецова поделилась планами работы в округе № 1

Избирательный округ № 1 
охватывает значительную 
часть территории 

Ленинского района Иркутска. 
Он примечателен тем, что 
включает в себя большой частный 
сектор, многоквартирные жилые 
районы, а также промышленную 
зону. Разные условия для 
жизни людей, но потребности 
у жителей во многом сходные — 
благоустройство дворов, ремонт 
дорог, обустройство детских 
и спортивных площадок, 
мест отдыха, строительство 
социальных объектов. 
И работа в этом направлении 
активно ведется. С каждым 
годом округ становится более 
современным и комфортным. 
Вот и в этом году здесь предстоит 
выполнить немало важных дел, 
а каких именно, рассказывает 
депутат думы Иркутска 
по избирательному округу № 1 
Светлана Кузнецова.

#САМЫЙПЕРВЫЙСАМЫЙВАЖНЫЙ
Избирательный округ № 1 недаром имеет такое негласное 
название. Здесь большой потенциал для развития, учиты-
вая близость к центру города и наличие свободных про-
странств. Именно поэтому население в округе из года в год 
растет, и задача номер один — создать для людей комфорт-
ные условия для проживания.

«Светлана Кузнецова — наш ангел-хранитель», «Нам повезло с депутатом», 
— так говорят про Светлану Кузнецову ее избиратели из округа № 1, 
жители поселков Жилкино, Релки, Горького и Кирова, начала микрорайона 
Ново-Ленино Иркутска. За время своей деятельности в думе Иркутска ей 
удалось достичь существенных результатов — это благоустройство дворов 
и улиц, создание безопасной среды, открытие новых скверов, спортивных 
и детских площадок, социальная поддержка нуждающихся и многое другое

В сентябре 2019 года Светлана 
Кузнецова избрана депутатом думы 
города Иркутска седьмого созыва. 
Светлана Павловна — председатель 
комиссии по экономической 
политике и бюджету, член комиссии 
по вопросам градостроительства, 
архитектуры и дизайна
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— После месяцев, проведенных 
на дистанционном обучении, важно 
суметь не только выйти на преж-
ний уровень, но и улучшить свои 
результаты. Эта премия — самое 
малое, чем мы можем мотивировать 
детей к учебе, спортивным победам, 
достижениям в науке, творчестве 
и многих других сферах. Стипендии 
получают не только в гимназии № 2, 
мы также награждаем педагогов 
и учеников школы № 55 — она тоже 
находится в моем избирательном 
округе. И я могу уверенно сказать, 
что эту традицию мы будем продол-
жать и впредь, — сказал депутат.

Конкурс для учителей органи-
зован особым образом: в течение 
года они соревнуются друг с дру-
гом, а лучшего педагога выбирают 
сами ученики. На торжественном 
мероприятии, посвященном под-
ведению итогов конкурсов, депутат 
вручил победителям и лауреатам 
сертификаты и грамоты. Общая 
сумма стипендий составляет 100 
тысяч рублей. Гимназия сама рас-

пределяет между победителями 
призовой фонд.

В конкурсе «Педагогическое ма-
стерство в обучении и воспитании — 
2021» победителями признаны учи-
теля Елена Кириллова, Марина 
Черепанова, Дмитрий Бондаренко, 
Людмила Титова, Татьяна Распутина, 
Наталья Асирьянц, Анна Зубкова, 
Алена Соболева и Эльвира Шнейвас.

Конкурс для учеников разделили 
на семь номинаций. В номинации 
«Умники и умницы» лучшими стали 
Алена Корнакова (4 «В»), Владислав 
Полезнюк (4 «Е»), Лия Лисицына 
(4 «Д»), Елизавета Бабичева и Анна 
Паутова (4 «Г»), Ксения Орлова 
(6 «Б»), Иван Собченко и Ксения 
Суходольская (8 «А»), а также вось-
миклассник Илья Загерсон.

«Компьютерным гением» стал 
Михаил Побойня (11 «В»), «На пути 
к науке» всех опередили Лев Дуби-
но (4 «В») и Екатерина Ефименко 
(4 «А»). Победу в номинации «Твор-
чество без границ» забрали Анаста-
сия Чернецкая (4 «В»), Анастасия 

Петроченко (10 «А»), Данил Про-
свирин (10 «Г»), Ярослав Краснов 
(9 «В»), Артур Горбунов (10 «В») 
и Дарья Пашкова (11 «Г»).

В номинации «Возьми свою высо-
ту» отмечены самые яркие достиже-
ния Ивана Мельничука и Анастасии 
Коровиной (11 «Г»), Дарьи Рудых 
(9 «А»), Тимура Кисиева (10 «В»). 
Значимых результатов также до-
стигли Ульяна Васильева и Анна 
Седова (9 «Г»), Анастасия Констан-
тинова (11 «Б»), Анастасия Калено-
ва и Елизавета Игумнова (9 «В»), 
Валерия Кушнарева (9 «А»), Эдуард 

Алексеев (11 «Г»). Среди учеников 
начальных классов свою высоту пре-
одолели Елизавета Ламан (4 «В»), 
Роман Головизнин (4 «А»), Мария 
Куницына (4 «Г») и Ника Шнайдер 
(4 «Д»).

«Олимпийской надеждой» стали 
Алексей и Александр Яблоковы 
(11 «А») и Яна Дружинина (11 «В»). 
В номинации «Природа — наш дом» 
победили Маргарита Рудая (4 «В») 
и Екатерина Мацнева (4 «Г»).

Мария Николаева
Фото Валентина Карпова

ЗАСЛУЖЕННАЯ НАГРАДА
Евгений Стекачев вручил ученикам и педагогам гимназии № 2 стипендии и премии за особые достижения

Итоги конкурсов «Лучший ученик — 2021» и «Лучший 
учитель — 2021» подвели в микрорайоне Университетский. 
Стипендиями за отличную учебу и другие достижения, 

а также премиями за педагогическое мастерство в гимназии № 2 
награждают ежегодно, этой традиции уже 12 лет. Ее заложил 
первый директор учреждения Николай Абаринов, а депутат 
и спикер думы Иркутска Евгений Стекачев поддерживает 
учебную организацию с 2009 года.

В нем также участвовали пред-
седатель думы Иркутска Евгений 
Стекачев, а из администрации 
города — начальник департамен-
та образования Олег Ивкин и на-
чальник управления по физиче-
ской культуре и спорту Дмитрий 
Абрамович.

Двухэтажный детский сад 
на 220 мест строится рядом 
со школой № 33. Как отмечает 
Антонина Корочкина, после вве-
дения в эксплуатацию он обеспе-
чит местами всех детей в Лесном. 
Пока что жителям микрорайона 
приходится возить ребятишек 
в другие районы.

— В нем будет сразу две ясель-
ные группы для детей до двух-
трех лет. Также планируется 
объединить детский сад и школу, 
потому что сейчас развивается 
такое направление, как учебные 
комплексы. Таким образом, бу-
дет налажена системная рабо-
та двух учреждений для детей 
и появится единая программа, 
по которой они будут переходить 
из одного в другое. Это логично 

и правильно. Социальных объек-
тов такого рода, где все продума-
но уже на стадии строительства, 
в городе пока нет, — говорит 
Антонина Михайловна.

Детсад планируется постро-
ить до конца 2021 года и сдать 
в эксплуатацию в следующем, 
чтобы дети уже с 1 сентября 
2022 года смогли его посещать. 
На строительство выделено 
352 млн рублей из федерального 
и местного бюджетов.

Вторым социальным объектом 
в округе станет физкультурно- 
оздоровительный комплекс с бас-
сейном, место для него выбрано ря-
дом со школой № 31 в микрорайоне 
Зеленый. 30 апреля был объявлен 
аукцион на разработку проектно-
сметной документации на строи-
тельство спортивного ядра.

— Этот ФОК очень нужен 
в Зеленом. Здесь нет никаких 
солидных спортивных сооруже-
ний. А задача сегодня в Иркут-
ске, как и во всей нашей стране, 
определена очень четко: физ-
культурно-оздоровительные 
комплексы должны быть в ша-
говой доступности для жителей, 
— прокомментировал Дмитрий 
Абрамович.

После разработки документа-
ции будет определена и заложе-
на в бюджет города сумма, необ-
ходимая на возведение объекта. 
По предварительным подсчетам, 
спортивное ядро в микрорайо-
не может появиться уже в 2023 
году.

Мария Николаева
Фото пресс-службы думы Иркутска

ДЕТСАД И ФОК — КОМФОРТА ЗАЛОГ
В Лесном и Зеленом появятся два новых социальных объекта

Возведение дошкольного 
учреждения уже 
началось, физкультурно-

оздоровительный комплекс 
пока планируется, но место 
для него уже подыскали. 
Подробности обсудили 
на недавнем выездном 
совещании с депутатом думы 
по 23-му избирательному 
округу Антониной 
Корочкиной.

ПОДЕЛИЛСЯ 
ОПЫТОМ

Виталий Матвийчук провел 
классный час для выпускников 

школы № 7

Одиннадцатиклассники 
не только внимательно 
слушали депутата думы, 

но и спрашивали о перспективах 
развития города, интересовались 
темой благоустройства, 
школьного образования 
и другими вопросами.

— Я рассказывал ребятам, как реа-
лизовать себя в жизни, как правильно 
выбирать профессию и как относиться 
к различным жизненным ситуациям. По-
говорили с ними также и о личной ответ-
ственности каждого человека за свои по-
ступки, — пояснил Виталий Николаевич.

Кроме того, выпускников интересо-
вали актуальные и важные проблемы, 
касающиеся не только нашего города, 
но и страны в целом. Они хотели знать, 
сложно ли заниматься депутатской дея-
тельностью, какие перспективы развития 
есть у Ново-Ленино, какая форма прав-
ления приемлема для нашей страны в ны-
нешних условиях и какие государствен-
ные программы созданы для поддержки 
малого и среднего бизнеса.

Депутат рассказал им о льготах, воз-
можностях, которые есть у молодых 
людей в Иркутске в различных сферах 
жизни. Рассказал и о себе — как стал 
предпринимателем, чем занимается как 
депутат городской думы. 

— Школа № 7 родная для меня, и мне 
особенно приятно приходить сюда на раз-
личные мероприятия. Классный час 
пролетел незаметно. И, по словам ребят, 
им была интересна и полезна эта беседа, 
— сказал Виталий Николаевич.

 Мария Николаева

Председатель думы Иркутска Евгений Стекачев вручает награды ученикам 
гимназии № 2 после завершения конкурса «Лучший ученик». Для ребят эта 
премия — хороший стимул к покорению новых высот

Идет выездное совещание в микрорайоне Лесной: обсуждают 
современный детсад на 220 мест, который здесь появится. Он сможет 
принять всех детей микрорайона Лесной, и родителям не придется 
возить их в другие учреждения
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СТРОГО ПО РЕЦЕПТУ
По утрам на предприятии оживает 

телефон и начинают сыпаться заявки. 
Их принимают день в день, потому 
что асфальт должен быть горячим, 
свежим. 

— У нас продукция, которая долго 
не лежит. Мы можем подержать его 
своих бункерах-«термосах» макси-
мум 2–3 часа. В погрузчиках створки 
кузова сделаны с подогревом, это 
не дает смеси застыть, — объясняет 
управляющий асфальтобетонным 
заводом МУП «ИркутскАвтодор» 
Алексей Севастьянов. — Каждый за-
казчик сообщает с утра, сколько нуж-
но асфальта и какого типа. На троту-
ары идет асфальт типа В, на дороги 
пожестче: тип А, Б или смесь ЩМА 
(щебеночно-мастичный асфальто-
бетон. — Прим. авт.). По составу 
они отличаются количеством щебня 
и добавками. Например, для верх-
них слоев добавляется минеральный 
порошок — он увеличивает плот-
ность и водостойкость. Для нижних 
слоев, наоборот, порошок не кладем, 
чтобы получился пористый асфальт. 
Смесь ЩМА отличается повышен-
ным содержанием щебня: в обыч-
ном асфальте его 30–60 %, а в ЩМА 
не менее 70 %. 

Все эти пропорции кропотливо вы-
считаны сотрудниками лаборатории 
и занесены компьютер в виде готовых 
рецептов. Оператор (он же варщик) 
выбирает номер рецепта, вводит 
нужный тоннаж, и шестеренки завода 
оживают. 

ВЫСШИЙ ПИЛОТАЖ
Наверху в операторской за широ-

ким стеклом сидит мужчина с пре-
красной фамилией Мужиков. Перед 
ним — огромная панель с кнопками 
и рычажками: «Пламя», «Рыхли-
тель», «Ковш», «Горелка», «Вяжу-
щее». На них варщик разыгрывает 
очередную симфонию асфальта. 

— Здесь сложнее, чем на самоле-
те, механизмов больше, — смеется 
Валерий Мужиков. — Из-за ошибки 
варщика может заклинить барабан 
или элеватор, получится непригод-
ный асфальт, а может и остановиться 
весь завод. 

На экране у Валерия Мужикова 
отображаются бункеры, заполнен-
ные песком и щебнем. Он отмеряет 
нужное количество и одной кнопкой 
отправляет их в сушильный барабан, 
где начинает настоящая мясорубка. 
Внутри сушильного барабана инерт-

ные материалы проходят по спирали 
через факел температурой 500 °С. 

— После этого просушенный 
материал по элеваторам поднимают 
на самый верх, на «грохот». Это такие 
сетки; пройдя через них, материал 
делится на несколько фракций и рас-
пределяется по четырем накопитель-
ным бункерам. Затем через весы по-
дается в смеситель, по трубам туда же 
впрыскивается битум. И уже готовый 
асфальт поступает в бункеры. У нас их 
два по 50 тонн, так что можно хранить 
разные типы, — описывает производ-
ственный процесс Валерий Мужиков.

— Хороший асфальт 
получается? 

— Самый лучший! — уверенно от-
вечает варщик. 

— А почему его тогда прихо-
дится так часто менять?

— Многое зависит от основания. 
Во время ремонта меняют первый, 
максимум второй слой, а что там 
внизу — кто его знает. Вот улица Бай-
кальская, например, стоит который 
год, ей мало что делается, потому что 
она была грамотно спроектирована, 
с учетом современных нагрузок, с хо-
рошим водоотведением, — подхваты-
вает разговор Алексей Севастьянов. 
— Именно вода разрушает асфальт. 
Под камушек забежит, несколько 
перепадов температуры с плюса 
на минус — и все, за неделю разорвет 
покрытие. Вот на Култукской сейчас 
сделали реконструкцию, основание 
поменяли, водоотведение сделали — 
она теперь должна долго простоять. 
В том году меняли дорогу на Чехова, 
тоже в основание положили хорошую 
«подушку». 

В активную фазу дорожного ре-
монта завод работает круглосуточно. 
Например, сейчас идет ремонт 20-го 
Советского переулка, свежий асфальт 
подвозят непрерывно. 

— Важно заранее рассчитать, 
сколько асфальта потребуется. Хоро-
шо, если есть несколько заказчиков, 
кому-то не хватило — поделились, 
— продолжает Алексей Николаевич. 
— А не как сегодня: заказали на 20-й 
Советский 60 тонн, а потом позвони-
ли и сказали, что еще 15 не хватает... 
Хорошо, завод горячий был!.. А во-
обще запускать производство меньше 
чем на 100 тонн асфальта невыгодно: 
чтобы разогреть завод, требуется пол-
тонны солярки. 

Важный заказчик в этом сезоне — 
международный аэропорт «Иркутск». 
Уже третий год «ИркутскАвтодор» 

В этом году Иркутский асфальтобетонный завод 
«проснулся» 10 апреля — это самый ранний запуск 
за всю его историю. Зимой, когда нет дорожных работ, 

завод встает на ремонт: обновляется, меняет изношенные 
механизмы, готовится к новому сезону. А весной пробуждается, 
набирает обороты и к августу выходит на рекордные 
мощности — до 2000 тонн асфальтобетонной смеси в сутки. 
Если вы спросите, на что похож асфальтобетонный завод 
изнутри, мы, сотрудники редакции «Иркутска», ответим 
не задумываясь: «На большую кулинарную студию». 
За широким стеклом варщик на компьютере «замешивает» 
блюда из песка, щебня и битума по проверенным рецептам. 
Полученную смесь спешат раскатать по городским улицам, 
ведь асфальт живет лишь несколько часов. В это время 
в лаборатории женщина с ситом уже просеивает готовый 
продукт, «запекает» в печи и формирует из него «куличи». Что 
сказать — настоящая дорожная кухня! 

Управляющий асфальтобетонным заводом Алексей Севастьянов 
рассказывает журналисту «Иркутска» Яне Шутовой, как песок и щебень, 
пройдя через «мясорубку» и 500-градусное пламя, смешиваются 
с битумом и превращаются в знакомый нам асфальт

На территории иркутского асфальтобетонного завода можно снимать 
технологические блокбастеры. Это царство огромных механизмов 
и сооружений, которыми управляет человек за компьютерным 
пультом. Завод в Иркутске смонтировали в 2000 году, оборудование 
тут немецкое, и оно постоянно обновляется. Городская власть считает 
завод стратегическим объектом для города: очень важно, что мы имеем 
свое производство асфальта, которое контролируем по качеству. 
Иркутский АБЗ полностью покрывает потребность города в асфальте, 
более того — его продукцию покупают строительные компании

Это мраморная крошка, ее 
поставляют из Слюдянки. Пару 
лет назад на асфальтобетонном 
заводе Иркутска установили 
мельницу, чтобы самим 
производить минеральный 
порошок. Его добавляют в верхние 
слои асфальта для водостойкости

АСФАЛЬТ С ПЫЛУ С ЖАРУ
С началом ремонта дорог в городе репортерская группа «Иркутска» побывала на асфальтобетонном заводе 

и убедилась, какая это огромная и важная отрасль экономики — производство асфальта

Так проводятся испытания 
добавок для асфальта. Образцы 
окунают в разные растворы, 
потом высушивают и смотрят: если 
есть черный блеск, значит, битум 
держится — добавка хорошая! Если 
битум стекает с образца — добавка 
не пойдет
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частями ремонтирует там взлетно- 
посадочную полосу и рулежные 
дорожки. 

— Для «взлетки» мы используем 
битум на полимере. Специфика в том, 
что он должен постоянно находиться 
в движении, у нас есть две специаль-
ные емкости, оборудованные мешал-
ками, — указывает на оборудование 
управляющий. — Процесс уклад-
ки строго выверен: сначала на взлет-
но-посадочную полосу приезжают 
дорожники, выставляют фрезу, она 
снимает асфальт. В это время нам 
доставляют полимерно-битумное 
вяжущее с Байкальского битумного 
терминала, мы должны его быстро 
замесить, приготовить асфальт и без 

промедления подать туда, на взлет-
но-посадочную. Все строго, ведь 
на время ремонта останавливают 
авиасообщение. 

С каждой партии асфальта — не-
важно, идет он на дворовый тротуар 
или взлетно-посадочную полосу, — 
отбираются образцы для лаборатории. 
После этого в дело вступают химики. 

КОМНАТА ПЫТОК 
ДЛЯ АСФАЛЬТА

Если все рецепты выверены и за-
несены в компьютер, то возникает 
резонный вопрос: зачем проверять 
каждую партию асфальта? По словам 
управляющего, это защищает от не-
предвиденных ситуаций: сбоя в про-
грамме, прорыва сетки на «грохоте», 
брака в поставляемых материалах. 

— Пару лет назад, когда мы только 
начали производить ЩМА, попалась 
бракованная стабилизирующая до-
бавка. Мы это не сразу поняли. Она 
оказалась переувлажненной, не сра-
ботала в асфальте, получился брак, — 
вспоминает Алексей Севастьянов. 

К тому моменту, когда обнаружи-
ли дефект, на улице Ширямова уже 
успели закатать несколько десятков 
метров асфальта. Пришлось сни-
мать покрытие и укладывать зано-
во. Но такие случаи единичны. Как 
правило, сотрудники лаборатории 
могут визуально заметить отклонение 
от нормы еще на стадии производства 
и сразу же откорректировать рецепт. 

— Если смесь получается сухой, 
видны зерна щебня — значит, недо-
статочно битума. Добавляем. Если 
видим, что асфальт «живой», плывет 
и растекается, то, наоборот, умень-
шаем количество битума. В общем, 
визуальный осмотр никто не отме-
нял, — рассказывает Гертруда Карпец, 
начальник лаборатории контроля ка-
чества асфальтобетонного завода МУП 
«ИркутскАвтодор». — А здесь, в нашей 
лаборатории, проводятся уже специ-
фические испытания с образцами. 

Первым делом отобранный асфальт 
высыпают в специальный металли-
ческий лоток, хорошо перемешивают 
и смотрят: выдержан ли зерновой 
состав? Затем помещают в муфельную 
печь и запекают при 500 °С, чтобы 
выгорел битум. Оставшуюся массу 
прогоняют сквозь сита и вновь оцени-
вают зерновой состав по фракциям. 
Далее — формовка. С помощью пресса 
рыхлую массу превращают в аккурат-
ный плотный цилиндр. 

— На следующий день, после 
полного остывания образцов, начи-
наются испытания в воде, — поясняет 
Гертруда Ивановна. — Каждый проб-
ник взвешивают в сухом состоянии 
и в воде. Затем мы помещаем образец 
в вакуум на час, выкачиваем весь воз-
дух, возвращаем нормальное давле-
ние и опускаем асфальт в воду — она 
заполняет поры. Так мы проверяем 
водонасыщение.

«С ТАКОЙ ПОЭЗИЕЙ — 
О КАМЕНЮКАХ?!»

Первое, что бросается в глаза в ла-
боратории, — это «битумное дерево» 
на столе. Из металлического ствола 
растут скукожившиеся смоляные «ли-
сточки». Гертруда Ивановна любовно 
называет эту конструкцию листопадом:

— Испытания с адгезионными до-
бавками — это же поэзия! Каждый 
«листочек» — результат того, как 
ведет себя битум с разными добав-
ками. Когда кипятишь образцы в со-
ляном растворе, с одного все стекает, 
а на другом битум задерживается, об-
разуя вяжущую пленку. На основании 
этих испытаний мы потом выбираем 
поставщика добавок. 

О своей работе Гертруда Карпец 
рассказывает так вдохновенно, будто 
вокруг нее не асфальт и битум, а как 
минимум полотна эпохи Возрождения.

— В 1999 году, как запустили завод, 
меня переманили сюда с Марковского 
асфальтобетонного завода. Вообще 
я училась в Политехе по специально-
сти «Строительные технологии», нас 
больше учили работать с железобето-
ном, цементобетоном — там понятные 
реакции, свойства, прочность. А когда 
я пришла на асфальтовый завод, то за-
думалась: «А тут за счет чего можно 
улучшить свойства материала?» По-
степенно начала раскрывать тонкости 
битумов, экспериментировать с до-
бавками, выводить рецепты, оттачи-
вать их — как любая хозяйка на кухне. 
Я женщина-таблица, женщина-тех-
нарь, поэтому мне все это интересно. 
Когда я начинаю в очередной раз 
восторженно рассказывать про свою 
работу, мне дочь говорит: «И что, с та-
кой поэзией — о каменюках?» 

Гертруда Ивановна говорит, что 
за 20 лет технология производства 
асфальта практически не изменились, 
а вот требования — значительно. 
Когда Иркутск вошел в национальный 
проект «Безопасные и качественные 
автомобильные дороги» и получил 
федеральное финансирование на ре-
монт улиц, проверки качества уже-
сточились. В прошлом году вдобавок 
изменились ГОСТы для асфальто-
бетонных смесей. У завода есть три 
года, чтобы перестроить свою работу, 
и первый важный шаг уже сделан: 
в коробках стоит новое оборудование, 
ждет своего часа. Это сушильный 
шкаф с циркуляцией воздуха, вакуум-
ное оборудование с вибрацией для ис - 
пытания асфальтобетонов, весы  
для гидростатического взвешивания 
образцов, новый испытательный 
пресс.

— Наш пресс формирует образ-
цы методом двухстороннего сжатия, 
а новая установка — ударного типа, так 
называемый уплотнитель Маршалла. 
Он совершает определенное количе-
ство ударов, в результате спрессован-
ный образец получается в виде шайбы, 
а не цилиндра, — объясняет Гертруда 
Ивановна. — К следующему году пла-
нируем запустить оборудование.

За сезон, который длится с апреля 
по ноябрь, иркутский асфальтобетон-
ный завод успевает выпустить при-
мерно 100 тысяч тонн асфальта и 1200 
тонн битумной эмульсии. В зимнее 
время года варщики превращаются 
в сварщиков (чинят агрегаты и меха-
низмы), а лаборатория совершенству-
ет рецепты. В конце декабря наступает 
«зимняя спячка»: все сотрудники ухо-
дят в отпуск и возвращаются только 
в середине февраля. В марте на заводе 
начинается новый цикл. 

Яна Шутова
Фото Валентина Карпова

Варщик асфальтобетонной смеси Валерий Мужиков — отличный профессионал 
и человек интересной судьбы! В начале 1990-х Валерий Валентинович работал 
в геологии на территории Монголии, затем проехал по всему миру: Турция, 
Венгрия, Югославия, Словения, Южная Корея, Китай. На несколько лет 
задержался в Италии, где открыл небольшой бизнес, а в 2014 году вернулся 
в Иркутск и пришел на асфальтобетонный завод

Так выглядят образцы асфальта, 
которые отбирают для проверки 
на качество в лаборатории АБЗ. 
От каждой партии асфальта, 
которую вывозят с завода, берут 
три пробы. Для этого на выезде 
с территории завода стоит лестница, 
а на ней лежит железная лопатка. 
Лаборант поднимается, зачерпывает 
из погрузчика образец и относит 
в лабораторию

ПЕРВЫЙ 
АСФАЛЬТ 

В ИРКУТСКЕ 
20 августа 1899 года 
у частной аптеки Жар-
никова (сейчас это ап-
тека № 80 на улице 
Карла Маркса) заасфаль-
тировали кусок тротуара. 
А первой улицей в го-
роде, которую покрыли 
асфальтом, стала Рос-
сийская, это случилось 
в 1946 году.

Человек, который знает про асфальт все! Начальник лаборатории 
асфальтобетонного завода Гертруда Карпец работает на предприятии со дня 
его основания — более 20 лет

В лаборатории АБЗ на батарее 
сушатся камни — обычные 
булыжники. Как выяснилось, потом 
они превращаются вот в таких 
пингвинчиков, черепашек и божьих 
коровок. Так сотрудники лаборатории 
отвлекаются от рутинной работы: 
во время обеда 10 минут тратят 
на трапезу, а потом берутся 
за кисточки

АСФАЛЬТ С ПЫЛУ С ЖАРУ
С началом ремонта дорог в городе репортерская группа «Иркутска» побывала на асфальтобетонном заводе 

и убедилась, какая это огромная и важная отрасль экономики — производство асфальта



Т алантливые и  достойные ребята и  дев
чата должны играть одну из  ключевых 
ролей при принятии решений, определя 

ющих будущее региона, их необходимо вовле  
кать во  все сферы управления. Да, опыта мо
лодым не всегда хватает, но существует иде
альный инструмент  — программы настав
ничества, которые необходимо развивать 
и активно внедрять и в бизнесе, и во власти, — 
говорит победитель конкурса «Деловая жен-
щина» Ernst & Young в  номинации «Корпора-
тивные финансы» (2017 год), в  активе которой 
место в  топ-3 лучших в  России директоров 
по  маркетингу 2018  года (по версии газеты 
«Коммерсант» и  Ассоциации менеджеров Рос-
сии) и премия Skolkovo Alumni Awards в номи-
нации «Карьера года» (2019 год).

Конкурс управленцев «Лидеры России» про-
водится автономной некоммерческой орга-
низацией «Россия  — страна возможностей» 
по  поручению главы государства при под-
держке РАНХиГС. Цели конкурса  — выявле-
ние, развитие и  поддержка перспективных 
руководителей, обладающих высоким уров-
нем лидерских качеств и управленческих ком-
петенций. Ежегодно число участников растет: 
в сезоне 2019-2020 годов в оргкомитет «Лиде-
ров России» поступило 233 830 заявок из всех 
регионов России и 68 стран мира. 

Войти в  сотню лучших среди такого огром-
ного количества соискателей  — настоящая 
честь и  реальное признание управленческих 
заслуг. Наша землячка Мария Василькова су-
мела стать одним из  победителей «Лидеров 
России». О том, что нет ничего невозможного 
для молодых талантливых управленцев, она 
рассказала в интервью газете «Иркутск».

— Обращаясь к нам, победителям, 
на суперфинале третьего сезона 
«Лидеров России», президент сказал: 
продвижение по службе и карьерный 
рост должны быть у тех, кто готов 
«пахать» на благо родной страны, — 
вспоминает Мария Василькова. 

Мария Викторовна говорит, что стать одной 
из победителей «Лидеров России» ей очень по-
могли знания и навыки, которые она развивала 
в себе всю сознательную жизнь. В качестве клю-
чевого жизненного принципа она использует 
простую формулу: уважай себя, уважай свою 
команду, уважай дело, которым ты  занима-
ешься, и  все обязательно получится. И  этот 
принцип привел девочку из  сибирской глу-
бинки в число лучших топ-менеджеров страны. 

По мнению Марии Викторовны, предел воз-
можностей роста и  профессионального раз-
вития только в  наших головах. Новой точкой 

отсчета и  переосмысления себя и  своих воз-
можностей для женщин, может стать рожде-
ние детей и декретный отпуск.

— Знаю, что в Иркутском центре заня-
тости есть специальные программы: 
профессиональная подготовка, 
дополнительное профессиональное 
образование женщин в период отпу-
ска по уходу за ребенком до трех лет. 
При желании новые профессиональные 
знания и компетенции можно полу-
чать дистанционно, есть замечатель-
ные международные и российские пло-
щадки: Skillbox, Нетология, Geekbrains, 
Coursera, Stepik, Loftblog, Udemy, 
Национальная платформа Открытого 
Образования, с бесплатными програм-
мами обучения и переподготовки, — 
рассказывает опытный управленец, 
отработавшая более 20 лет в крупных 
промышленных холдингах на руково-
дящих позициях, мама двух замеча-
тельных дочек.

— У меня есть и победы, и поражения, но глав
ное  — есть история успеха. Мне, как и  боль
шинству женщин, выбравших путь реализации 
себя, пришлось сложно. Но сегодня я чувствую 
готовность делиться своим опытом, стать 
проводником для нашей молодежи и  женщин, 
которые хотят развить свои предприни
мательские способности. На  личном опыте 
знаю, что при правильной организации време
ни и, главное, желании можно совмещать роди
тельские обязанности с профессиональной де
ятельностью. Я  декретный отпуск не  брала, 
с первой дочкой вышла на работу через месяц, 
со  второй  — через три. Учеба помогает сни
мать барьеры и  дисциплинирует, для кого то 
может стать толчком для запуска или пере
сборки собственного бизнеса, — рассказывает 
Василькова. 

По ее  мнению, женщины  — самый недооце-
ненный актив в  нашей стране: им не  хвата-
ет доверия и  поддержки близких, особенно 
на  старте. И  задача власти  — найти инстру-

менты, которые помогут поддержать талант-
ливых женщин, разглядеть потенциал, пове-
рить в силу женского предпринимательства.

— Женская половина человечества представ
ляет собой самую стремительно развиваю
щуюся «экономику» мирового рынка, которая 
превышает даже вместе взятые потреби
тельские рынки  Китая  и  Индии,  —  рассказывает 
Мария Викторовна.  — Мы  покупаем 70% всех 
потребительских товаров. Согласно данным 
Kauffman Foundation, технологические ком
пании с  женщинами на  руководящих позициях 
приносят на 35% больше доходов от инвести
ций. Аналитики Credit Suisse пришли к  выводу, 
что компании с  женщинами в  руководстве 
приносят на 36% больше дохода от вложений. 
Также женщиныуправленцы принимают бо
лее взвешенные и грамотные стратегические 
решения. Считаю, что именно через развитие 
и поддержку женщин и семьи мы можем обеспе
чить рост инвестиционной привлекатель
ности Иркутской области. Женщинамать, 
женщинапредприниматель, женщиналидер, 
в ее руках будущее поколений, будущее нашего 
региона и страны. 

Мария Василькова реализовала ряд масштаб-
ных промышленных проектов, объехала поч-
ти всю Россию, работала с глобальными парт-
нерами и  сделала для себя вывод: главное 
в любой работе — это люди.

— Учусь всю свою жизнь, — признается 
Мария Викторовна. — И мне везет 
с учителями. Например, моим настав-
ником по итогам «Лидеров России» 
стал Министр промышленности 
и торговли РФ Денис Валентинович 
Мантуров. На встрече с руководите-
лем минпромторга мы обсудили идеи 
по разработке и реализации проектов 
системной поддержки российских 
экспортеров, проектов с IT-составля-
ющей, а также стратегию «Россия про-
мышленная». Конечно, все перспектив-
ные идеи будем использовать на благо 
Иркутской области.

Мария Василькова не  случайно подала доку-
менты для участия в предварительном голосо-
вании партии «Единая Россия» (оно началось 
24 мая и продлится до 30 числа по смешанной 
системе: в  онлайн формате и  на  избиратель-
ных участках).

— Я  иркутянка, здесь училась в  школе, в  уни
верситете,  — говорит победитель «Лидеров 
России».  — С  избранием нового губернатора 
Иркутская область снова заняла одно из  цен
тральных мест в федеральной повестке. Игорь 
Иванович Кобзев сумел сдвинуть с  мертвой 
точки застарелые проблемы: объявлена война 
черным лесорубам, наведен порядок в  сфере 
капремонта, начата ликвидация вредных хи
мических отходов. Как номинант премии «ТОП
1000 российских менеджеров» «За вклад бизнеса 
в  решение экологических проблем», я  понимаю, 
насколько это важно: в  2017 году я  руководила 
масштабным проектом по замещению пласти
ковой упаковки на многоразовую и бумажную.

Сейчас правительство региона ведет работу 
по  целому ряду перспективных направлений. 
Среди них  — внедрение аппаратно-програм-
много комплекса «Умный Город» и  интеллек-
туальной транспортной системы. Губернатор 
создал единую работоспособную команду, 
с которой можно и нужно сотрудничать.

Как человек, много лет занимавшийся разра-
боткой стратегий развития промышленности 
и  бизнеса, Мария Викторовна гармонично 
вписывается в эту команду. К ней в числе дру-
гих лидеров России напрямую относятся сло-
ва Президента Владимира Путина о  том, что 
«высокая работоспособность, нацеленность 
на результат, умение брать на себя ответствен-
ность и  действовать слаженно и  сообща… 
во многом задают темп продвижения вперед 
всей стране».

Особенно важным Мария Василькова считает 
развитие экономического потенциала Иркут-
ской области: без него невозможно обеспе-
чить социальную составляющую.

— Мы знаем, что практический опыт и адми
нистративный ресурс имеют ключевое зна
чение, особенно когда речь идет о  развитии 
территории. Мои ключевые задачи  — лоб
бировать интересы региона и  его жителей 
на  федеральном уровне, в  части включения 
в  нацпроекты и  федеральные целевые про
граммы; продвигать масштабные проекты, 
направленные на  развитие технологий, рост 
инвестиционной привлекательности Иркут
ской области; обеспечить поддержку семьи 
и  предпринимательства. Семья, дети, мо
лодежь  — это наше будущее, то  что сегодня 
делаем, мы делаем для них, и тут важна роль 
каждого.

Мария Василькова: Через поддержку женщин 
и семьи мы обеспечим рост инвестиционной 
привлекательности региона

Мария Василькова: На личном опыте знаю, что при правильной организации времени и, главное, желании 
можно совмещать родительские обязан ности с профессиональной деятельностью.

Выпускница Байкальского государственного университета экономики и права, победитель федерального конкурса «Лидеры 
России» 2020 года Мария Василькова знает, как помочь иркутской молодежи строить карьеру и добиваться успехов.

ЕСТЬ КЕМ ГОРДИТЬСЯ

— За каждой победой — огромный 
труд. Я победила только с третьей 
попытки, в 2018 и 2019 году не смогла 
дойти даже до полуфинала, — при-
знается Василькова. — Целеустрем-
ленность и последовательность — 
очень важные качества для лидера, 
необходимо ставить цель и дости-
гать ее. Делать то, во что веришь. 
А я верю, что социальные лифты 
в России есть и они работают.

— Наша сила — в объединении, — 
уверена Василькова. — Мы можем 
сделать Сибирь точкой роста 
своими руками! Сибиряки —смелые, 
гордые, рукастые, умные, дерзкие 
и креативные люди. С губернато-
ром-хозяйственником и его сильной 
командой Иркутская область спо-
собна показать существенный рост, 
развитие через границы.



Сито предварительного отбора пожелали 
пройти 132 участника. Среди подавших 
заявление — врачи, педагоги, государ

ственные служащие, политики и  волонтеры. 
Более 30% кандидатов не  являются членами 
партии. Об этом рассказал первый заместитель 
секретаря ИРО партии «Единая Россия» Алек
сандр Ведерников. 

«Единая Россия» дает возможность 
кандидатам самых разных возрастов, 
профессий и политических взглядов 
принять участие в предварительном 
голосовании, — отметил Александр Ве-
дерников. — Каждый из них имеет свой 
взгляд на то, как необходимо разви-
ваться региону в дальнейшем, и только 
люди смогут принять окончательное 
решение — кто из кандидатов имеет 
шанс войти в состав следующего созыва 
Государственной Думы РФ, принимать 
федеральные законы, которые форми-
руют наше завтра».

Принять участие в голосовании может любой 
желающий. В  большинстве населенных пунк
тов предложено сделать это онлайн. В  тех 
муниципалитетах, куда интернет еще не  до
брался, в  единый день 30 мая будут открыты 
счетные участки. 

Электронное голосование позволит сделать 
свой выбор, не выходя из дома. Для этого вам 
нужна подтвержденная учетная запись на  Гос
услугах и любой гаджет с доступом в интернет. 
Необходимо зайти на  сайт www.pg.er.ru  — 
cправа появится кнопка «Хочу проголосовать». 
Нажав на  нее, вы попадете на  страницу авто
ризации. Далее — выбрать регистрацию через 
Госуслуги, ввести свои логин и  пароль, под
твердить доступ к  данным и  номер телефона. 
На этом регистрация завершена. С 24 по 30 мая 
на  этой странице доступна вкладка «Бюл
летени», где вы можете оставить голос за  вы
бранных кандидатов (поставить галочки во всех 
бюллетенях и нажать кнопку «Подтвердить»).

Также на сайте вы сможете подробнее узнать 
информацию обо всех участниках предвари
тельного голосования (см. раздел «Кандида-
ты»). Здесь же  размещены их видеообраще
ния к избирателям.

Регистрация избирателей на сайте www.pg.er.ru 
уже идет и  продлится до  28 мая. Поддержать 
одного или нескольких кандидатов можно в пе
риод с 24 по 30 мая. После подведения 1 июня 
итогов предварительного голосования Съезд 
«Единой России» утвердит списки кандидатов 
от  партии для участия в  выборах в  Государ
ственную Думу, которые пройдут в сентябре.

Оздоровительная кампания2021 стар
тует в  первый день лета. До  7 июня 
должны начать работу детские лагеря 

дневного пребывания и  санаторные органи
зации. С 10 до 20 июня планируется открытие 
загородных стационарных лагерей. Это зави
сит от погодных условий и наличия отопления. 
Среднесуточную температуру будут учитывать 
и организаторы палаточных лагерей. 

БЕЗ ДНЯ ОТКРЫТЫХ ДВЕРЕЙ 

«В этом году наши дети обязательно 
качественно отдохнут, наберутся 
сил перед учебным годом. Из бюджета 
Иркутской области на летнюю оз-
доровительную кампанию выделено 
663,2 млн рублей. По нашим подсчетам, 
отдохнуть смогут 262 тысячи ребяти-
шек», — рассказал губернатор Иркут-
ской области Игорь Кобзев. 

В муниципалитетах уже приступили к  работе 
комиссии по организации летнего отдыха. Под
готовка детских лагерей ведется под строгим 
контролем надзорных ведомств. Наполняе
мость лагерей разрешена не более чем на 75% 
от плановой мощности.

«Кроме традиционных санитарно-эпи-
демиологических требований, в этом 
году в соответствии с рекомендациями 
главного санитарного врача России, 
предусмотрен одномоментный заезд 
и выезд детей и персонала. Посещения 
детей увеличивают эпидемические 
риски и будут запрещены», — уточнил 
глава региона.

Серьезные требования предъявляются к персо
налу. Все сотрудники сдают тесты на COVID19. 
Активно идет вакцинация работников детских 
лагерей. От детей нужны справки об отсутствии 
противопоказаний и о санитарноэпидемиоло
гическом окружении.

ЦЕНТР «ПЕРСЕЙ» СОЗДАН 
ПО МОДЕЛИ «СИРИУСА»

Впервые летняя смена откроется в  июне 
в  новом образовательном центре «Персей», 
созданном в  рамках нацпроекта «Образова
ние» на  базе лагеря «Галактика» под Ангар
ском. Проект организован по  модели извест
ного образовательного центра «Сириус» для 
выявления, развития и  сопровождения та
лантливых детей. Как пояснила заместитель 
мэра АГО Марина Сасина, в «Персее» оборудо
ваны аудитории и лаборатории для изучения 
естественных наук, робототехники, космиче
ских технологий, созданы условия для заня
тий искусством, спортом.

Июньские смены в  «Персее» запланированы 
по нескольким профилям: монументальноде
коративное искусство, хореография и  игра 
в шах маты. В августе ребята будут заниматься 
на спортивной аэробикой и изучать геологию.

Кроме центра для одаренных детей в  Ангар
ском округе ребят этим летом ждут еще в пяти 
стационарных лагерях: «Звездный», «Юбилей

ный», «Здоровье», «Лукоморье», лагерь област
ной школы олимпийского резерва. Свои двери 
также откроют дневные площадки при школах.

Всего в Иркутской области летом заработают 
766 различных организаций летнего отдыха.

ДЕНЬГИ ВЕРНУТСЯ С «МИРОМ»

Программа детского кешбэка стартовала 
в ночь на 25 мая, с этого момента можно приоб
ретать путевки с компенсацией 50% их стоимо
сти, но не более 20 тыс. рублей за одну смену. 
Воспользоваться программой смогут свыше 

350 тыс. семей. На  ее  реализацию выделено 
5  млрд рублей. Об  этом сообщила председа
тель социального комитета Заксобрания реги
она Ирина Синцова. 

Программа будет работать до  15 сентября. 
Родители смогут приобрести путевки в  ста
ционарные лагеря по  всей стране, возврат 
средств на карту «Мир» придет в течение пяти 
дней. Реестр оздоровительных учреждений, 
которые работают по  системе кешбэка, дол
жен появиться на сайте мирпутешествий.рф 
в ближайшее время.

«Инициатива «Единой России» о кеш-
бэке на путевки в летние лагеря 
нашла большую поддержку среди 
семей с детьми. Отправить на отдых 
одновременно двух-трех ребятишек, 
без льгот и на коммерческой основе, 
очень накладно для семейного бюдже-
та. Для оздоровительных организаций 
это также серьезная государственная 
поддержка, тем более, что в прошлом 
году они простаивали из-за панде-
мии», — рассказала Ирина Синцова. 

Те, кто уже купил путевки на  первую смену, 
также получат возврат средств. Это будет воз
можно сделать с 15 июня. Предполагается, что 
для этого дополнительно потребуется около 
7 млрд рублей.

«Также на партийной площадке сегодня 
обсуждают возможность разработки 
программы реконструкции детских оз-
доровительных лагерей на условиях со-
финансирования с регионом. Если ини-
циатива будет принята, мы сможем 
за пять лет реализовать программу. 
Много где требуются серьезный ре-
монт, на который у муниципалитетов 
нет средств», — резюмировала Ирина 
Синцова.

Кого партия выдвинет на выборы — решают люди

Детский отдых: стартуем вместе с летом

24 мая, в понедельник, стартовало предварительное голосование 
кандидатов «Единой России» на выборы в Государственную думу

25 мая заработала программа кешбэка на путевки в летние оздоровительные лагеря

69 МЛН РУБЛЕЙ ВЫДЕЛЕНО 

ИЗ БЮДЖЕТА РЕГИОНА 

НА ПРИОБРЕТЕНИЕ ПРИБОРОВ 

ПО ОБЕЗЗАРАЖИВАНИЮ ВОЗДУХА, 

БЕСКОНТАКТНЫХ ТЕРМОМЕТРОВ, 

СРЕДСТВ ИНДИВИДУАЛЬНОЙ 

ЗАЩИТЫ, АНТИСЕПТИКОВ
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 � Диана Салацкая:
— Юрий Евгеньевич. Человек слова, человек дела. Человек, которого 

мы потеряли. Скорбеть и помнить будем долго.

 � Станислав Гольдфарб:
— Юра понимал юмор и был сам шутником. Юра знал цену слова и всегда 

был на высоте в своих высказываниях. Юра был азартен, но его страсть ни-
кому не вредила. Юра был чертовски умен — это от природы.

 � Гайдар Гайдаров:
— Для меня и для нашего города Юра был настоящим и незаменимым че-

ловеком! В последнее время ему не хватало душевного тепла и внимания... 
Память о Юре всегда останется в наших сердцах!

 � Виктор Кузеванов:
— Наш коллега и друг Юрий Евгеньевич Коренев — сильная личность 

с особыми гранями харизмы и светлыми деяниями, действительное зна-
чение которых для культуры и процветания Иркутска, видимо, осознается 
лишь после смерти. Он не афишировал свой конкретный вклад в поддерж-
ку социальных и культурных проектов, воспитание молодежи, сохранение 
Байкала, образования в области байкаловедения и экологии, формирование 
гражданского общества. Единственный, кто десять лет подряд участво-
вал в деятельности Общественной Палаты города Иркутска. Считаю, что 
в память о нем и его добрых делах следует поименовать одну из новых улиц 
нашего города.

 � Артур Мещанинов:
— Юрий Евгеньевич — спокойный, доброжелательный, отзывчивый 

и внимательный человек. Трудно поверить в такую нелепую смерть. Память 
о нем навсегда останется в наших сердцах и в истории г. Иркутска, он так 
много для него сделал.

 � Михаил Сигал:
— Юрий Евгеньевич — человек, влюбленный в Иркутск. Умел сочетать 

в себе мудрость, прямоту и прекрасное чувство юмора. У него был талант, 
он умел дружить и собирать вокруг себя интересных людей. Поддержу кол-
лег: он достоин того, чтобы его имя носила улица или сквер в Иркутске.

 � Дмитрий Семенов:
— Юрий Евгеньевич любил Иркутск и любил дело, которым занимался, 

всегда поддерживал новые идеи и сам экспериментировал. Город потерял 
очень яркого бизнесмена и общественного деятеля.

 � Сергей Маяренков:
— Юрий Евгеньевич — талантливый, добрый общественный деятель 

и предприниматель, он умел и любил жить. Отзывчивый, никогда не был 
равнодушен в самых сложных ситуациях. Для меня был настоящим настав-
ником и другом, это очень большая потеря.

 � Ильдус Галяутдинов:
— Талантливый и успешный предприниматель. Видел горизонт развития 

своего бизнеса гораздо дальше и шире, чем это складывалось у остальных. 
Постоянно оказывал всемерную поддержку в пробивании здравого смысла 
сквозь рутину чиновничьей осторожности и опасений, «как бы чего не вы-
шло». Настоящий боец за интересы Иркутска во всех проявлениях жизни. 
Умел быть выше личного ради общественных интересов, умел системно 
и твердо доводить до логического завершения принятые решения.

 � Роман Малинович:
— Юрий Евгеньевич постоянно поддерживал молодежные инициативы, 

оказывал содействие в их реализации. Под его крылом прошло немало со-
бытий и мероприятий, его советы и наставления помогали держать выстро-
енный курс и достигать поставленных целей.

«ПРОЩАЙТЕ, ЮРИЙ ЕВГЕНЬЕВИЧ!»
23 мая на 66-м году ушел из жизни председатель Общественной палаты города 

Иркутска шестого созыва Юрий Коренев

Юрий Евгеньевич 
Коренев —  
иркутский 

предприниматель, руко-
водитель нескольких 
предприятий обще-
ственного питания, 
генеральный директор 
ООО «Турбаза 
Прибайкальская». С 2008 
года Юрий Евгеньевич 
входил в состав 
Общественной палаты 
города Иркутска, был 
председателем палаты 
пятого и шестого созывов. 
Возглавлял Байкальское 
сообщество бизнес-
ангелов, инвестируя часть 
собственных средств 
на инновационные 
и стартаповые бизнес-
проекты, возглавлял 
Ассоциацию рестораторов 
города Иркутска и Совет 
по развитию туризма при 
Губернаторе Иркутской 
области.

Соболезнование мэра Иркутска 
— Активная жизненная позиция, результативная рабо-

та по сохранению архитектурной самобытности областного 
центра снискали Юрию Евгеньевичу заслуженное уважение 
коллег и жителей города. Юрий Коренев стоял у истоков соз-
дания в Иркутске Общественной палаты, был председателем 
шестого созыва. Большое внимание Юрий Евгеньевич уделял 
защите прав и интересов предпринимательского сообще-
ства областного центра, всегда способствовал выстраиванию 
конструктивного диалога бизнеса и власти. Уход из жизни 
такого яркого, деятельного человека — большая утрата для 
общественности города, огромное горе для родных и близких, 
— отметил в своем соболезновании глава города.

Соболезнование председателя Думы Иркутска
Имя Юрия Евгеньевича тесно связано с рядом крупных проектов по благо-

устройству Иркутска. Он пользовался заслуженным авторитетом в предпри-
нимательском сообществе, обладал уникальной способностью дипломатично 
разрешать любой вопрос или конфликт. С 2017 года возглавлял Общественную 
палату Иркутска и был включен во все процессы жизни областного центра.

— Трудно поверить в случившееся. Внезапная смерть человека, которого хо-
рошо знали и уважали в Иркутске, заставляет задуматься о том, что мы должны 
быть внимательнее друг к другу и к проблемам тех, кто рядом с нами. Невоз-
можно передать словами горечь этой утраты. Глубоко соболезную родным 
Юрия Евгеньевича, — сказал Евгений Стекачев. — Депутаты Думы Иркутска 
передают семье, близким и коллегам Юрия Коренева слова искренней поддерж-
ки и сочувствия.

От Общественной 
палаты Иркутска

23 мая ушел из жизни за-
мечательный человек Коренев 
Юрий Евгеньевич... Его высо-
кий профессионализм, компе-
тентность в бизнес-вопросах, 
гражданская ответственность 
и активная вовлеченность 
в жизнь родного города позво-
ляли ему успешно совмещать 
свою работу с общественной 
деятельностью.

Боль и скорбь переполняют 
сердца всех, кто знал его и рабо-
тал с этим искренним, мудрым 
оптимистом, готовым поддер-
жать и прийти на помощь тем, 
кто в этом нуждался...

Он везде был «своим, до-
брым, честным, справедливым, 
талантливым предпринимате-
лем и патриотом Иркутска», — 
так говорят о нем люди.

Невозможно передать сло-
вами глубину постигшего нас 
общего горя. В сердцах и памяти 
образ Юрия Евгеньевича Коре-
нева останется с нами навсегда.

«ЧЕЛОВЕК, ВЛЮБЛЕННЫЙ В ИРКУТСК»
О своем председателе говорят члены Общественной палаты Иркутска 6 созыва

В здании администрации Иркутска на улице Ленина, 14 никто не проходит 
мимо портрета Юрия Евгеньевича с траурной лентой. Люди останавливаются: 
кто на миг, кто на несколько минут, переговариваются или скорбно молчат. 
Светлая память! 
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— Иркутский государственный 
аграрный университет, который 
носит имя выдающегося человека, 
Александра Ежевского, — самобыт-
ный, самостоятельный, семейный 
и добрый вуз. Сегодня мы набираем 
обороты, у нас высокая обеспечен-
ность профессорским составом. 
Мы создаем массу прогрессивных 
вещей, которые смогут сделать вуз 
сильнейшим не только в Сиби-
ри, но и в Российской Федерации. 

На нашей базе планируется сделать 
самую мощную в стране площадку 
по подготовке специалистов средне-
го и высшего звена, — попривет-
ствовал собравшихся врио ректора 
вуза Николай Дмитриев. 

В рамках Дня университета фа-
культеты, институты и колледжи 
вуза познакомили гостей с образова-
тельными возможностями и своими 
научными достижениями. Вот, на-
пример, агрономический факультет. 

Здесь представили различные куль-
туры, которые можно сеять в наших 
условиях, но главная гордость — это 
картофель. Сарма, нерпенок, розо-
вый иркутский, малибу — успеш-
но селекционированные в ИрГАУ 
сор та, которые пользуются спросом 
среди иркутян и садоводов области.

— У нас есть много селекционных 
образцов для дальнейшего райони-
рования и изучения. Всего у нас око-
ло ста сортов и примерно столько же 

гибридов. Выбор большой. Есть ско-
роспелые, есть среднеранние, есть 
для зимнего хранения, — рассказы-
вает «Иркутску» доцент факультета 
к. с.-х. н. Сергей Бурлов. 

А на энергетическом факуль-
тете картошку могут... засушить. 
И не только картошку: яблоки, мор-
ковь, помидоры — все превращается 
в чипсы с помощью специального 
оборудования. Более того, из то-
матов специалисты по специально 
разработанной в ИрГАУ технологии 
делают порошок, который затем 
можно использовать в кулинарии. 
Но и это еще не все.

— Также мы представляем ис-
следования, уже реализованные 
на практике: наше оборудование 
фиксирует показания по поддер-
жанию микроклимата, влажности, 
освещенности и передает их куда 
необходимо. У нас же разработаны 
электромонтажные инструменты, 
диагностические радиосистемы, те-
пловизионный контроль, электроиз-
мерения тока, напряжения и темпе-
ратуры и другие приборы, — делится 
декан факультета Дмитрий Иванов. 

Этим и другим технологиям начи-
ная от сугубо сельскохозяйственных 
и заканчивая энергетикой имеют 
возможность обучаться студенты 
ИрГАУ. Вуз готовит специалистов 
высокого класса, и на празднике 
сельхозтоваропроизводители Иркут-
ской области выразили за это уни-
верситету большую благодарность. 

Алена Кашпарова 
Фото автора

Спрос на специалистов 
естественно-научного профи-
ля уже повлиял на приемную 
кампанию в вузах. На биоло-
го-почвенном факультете ИГУ 
в этом году беспрецедентное 
увеличение бюджетных мест: 
вместо 76 биологов наберут 
96. А в сумме с почвоведами 
и экологами получится свыше 
120 бесплатных мест — столь-
ко нет ни на одном факульте-
те госуниверситета. 

— Если учесть, что квоту 
формирует Министерство 
на уки и высшей школы РФ, 
можно сказать одно: «Госу-
дарству биологи нужны», — 
отмечает заместитель декана 
по учебной работе биолого-
почвенного факультета ИГУ 

Ксения Тараканова. — Всего 
у нас восемь кафедр от клас-
сической биологии до инно-
вационной. Причем класси-
ческая тоже востребована: 
ученые до сих пор открывают 
новые виды растений и жи-
вотных, особенно на Байка-
ле. По сути, прямо у нас под 
боком находится море еще 
не совершенных открытий. 

Биологи не только изучают, 
но и защищают Байкал. Сту-
денты и выпускники экологи-
ческого профиля занимаются 
проблемой накопления в озе-
ре микропластика, отслежи-
вают изменение температуры 
воды, ведут непрерывный 
мониторинг экосистемы — 

в общем, выполняют совер-
шенно уникальную работу. 

С 2019 года в Иркутске обу-
чают студентов по программе 
биоинженеров и биоинформа-
тиков. ИГУ одним из первых 
в стране открыл это направ-
ление, восточнее нас таких 
факультетов уже не найти. 
Студенты учатся по про-
грамме специалитета (то есть 
пять лет), а чем именно они 
занимаются, объяснила за-
ведующая кафедрой физико-
химической биологии биоин-
женерии и биоинформатики 
ИГУ Валентина Саловарова:

— Биоинженеры работа-
ют над изобретением новых 
вакцин и лекарств, созданием 
биопрепаратов для сельского 

хозяйства и пищевой инду-
стрии, выращиванием живых 
тканей и органов, сельско-
хозяйственных животных, 
растений, микроорганизмов 
с заданными свойствами, 
а также над поиском методик 
по продлению жизни и сохра-
нению экосистем планеты. 

А биоинформатики, в свою 
очередь, систематизируют эту 
информацию, ищут возмож-
ные закономерности и дают 
им объяснение. Одно из на-
правлений, например, — это 
работа с геномом человека, 
в том числе прогнозирование 
и предупреждение болезней.

— Так, в ближайшем бу-
дущем в поликлинике чело-
век сможет получить анализ 
своего генома и соответству-
ющее профессиональное 
заключение. По результатам 
расшифровки ДНК можно ска-
зать и о предках — какие на-
роды, откуда пришли. Все это 
ДНК-генеалогия, и анализом 
этих данных занимается био-
информатик, — продолжает 

Валентина Петровна. — Сейчас 
расшифровываются геномы 
многих других организмов. 
Можно взять воду из Байкала, 
выделить из нее ДНК, проана-
лизировать и понять, кто в ней 
живет, в каком количестве, 
а главное, что они там делают. 
По ДНК можно даже опреде-
лить, из чего сделана колбаса. 

Биологи сегодня крайне 
востребованы в связи с рас-
шифровкой полных гено-
мов новых болезнетворных 
вирусов и бактерий. Далеко 
за примером ходить не нуж-
но: когда в мире вспыхнула 
пандемия коронавируса, 
на иркутском заводе «Фар-
масинтез» началось созда-
ние главного российского 
препарата от коронавируса 
«Ремдеформ». Несомненно, 
большой вклад в его разработ-
ку внесли биологи и химики, 
а их главный «поставщик» 
уже много лет — Иркутский 
госуниверситет. 

Яна Шутова
Фото сайта ИГУ

СТАВКИ НА БИОЛОГИЮ 
Названы самые нужные профессии будущего

КАК В ИРГАУ ПРОВЕЛИ ДЕНЬ УНИВЕРСИТЕТА
Третья суббота мая в Иркутском государственном аграрном университете имени Ежевского — день особый

Вот уже в третий раз в это 
время здесь проводят День 
университета, на который 

собираются преподаватели, 
студенты и иркутские 
товаропроизводители. Вуз 
делится с гостями радостными 
моментами из своей жизни, 
а заодно рассказывает 
о возможностях для обучения 
и работы специалистов. 
Выставка научных достижений 
факультетов, институтов 
и колледжа за 2020–2021 
учебный год, презентация 
образовательных программ 
университета и в финале 
праздника — садовая ярмарка 
(продажа саженцев плодово-
ягодных и декоративных 
деревьев, кустарников, овощной 
и цветочной рассады, семенного 
картофеля и других товаров для 
садоводов) — такова программа 
этого более чем насыщенного дня.

Скажи школьникам лет десять назад, что биология —  
перспективный предмет, они бы усмехнулись: «Перспективный — 
это информатика, а биология для ботаников». Но сегодня мы видим, 

как биологов отрывают с руками и ногами, потому что в них нуждаются 
все передовые отрасли: медицина, экология, генетика, биоинженерия. 
И потребность в специалистах будет только расти. Месяц назад это подтвердила 
вице-президент РАН Ирина Донник, назвав среди самых востребованных 
профессий будущего физиков, математиков, химиков и биологов. 

ЧТО СДАВАТЬ?
Для поступления на биолого-почвенный факультет ИГУ нужно сдать ЕГЭ по рус-
скому языку, биологии и профильному предмету на выбор: математике или хи-
мии. Для тех, кто собирается поступать на направление «Экология и природо-
пользование», в качестве экзаменов по выбору — математика или география.

Праздник развернулся прямо на улице: шарики над входом, крыльцо, 
которое превратилось в сцену, выставка техники, ярмарка для садоводов. 
За сценой готовятся к творческим номерам педагоги и студенты, 
к демонстрации навыков и силы — спортсмены ИрГАУ
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Дело в том, что встречи 
многочисленного, разди-
раемого противоречиями 
семейства в замке Шинон 
на Рождество 1183 года, 
скорее всего, не было — 
по крайней мере, в хрониках 
Британии. Драматург смо-
делировал эту болезненную 
сходку.

Стареющий Генри II 
предвидит скорую перспек-
тиву ухода в небытие и торо-
пится объявить наследника 
престола, которого хочет 
видеть только в младшем 
сыне-любимчике. Его опаль-
ная жена, десять лет зато-
ченная в темницу, Алиенора 
Аквитанская, прочит в бу-
дущие короли старшего — 
Ричарда Львиное Сердце. 
Есть и средний королевич, 
рассчитывающий как при 
том, так и при другом брате 
взять на себя фактическое 
правление страной. Рядом 
лелеет свои мечты молодая 
любовница монарха Элис, 
назначенная в невесты его 
преемнику. Преследует 
свои далекоидущие цели 

и Филипп — юный король 
Франции, фактически 
оккупированной войсками 
Генри II. В тусклых лучах 
угрюмого Рождества перед 
нами сплетается клубок 
вражды и притязаний, где 
каждый каждого подозре-
вает, подстерегает, иску-
шает и соблазняет, атакует 
лестью, посулами, угрозами 
и шантажом. 

Как непохожа эта поста-
новка на другие спектакли 
заслуженного артиста Рос-
сии Геннадия Гущина, в ко-
торых зритель ценит и лю-
бит мягкую иронию, почти 
нежное отношение к геро-
ям и актерам!.. Сложная 
партитура пьесы Голдмена, 
кажется, совсем не в сти-
листике режиссерского 
почерка постановщика. 
Огнедышащий бульон стра-
стей, которым клокочет 
текст драмы, на сцене по-
началу почти застывает 
в нарочито сдержанной 
тональности первого акта. 
Все выглядит обыденным 
и даже затрапезным, пока 

мы не начинаем замечать, 
как тлеет в этой вязкой, ту-
манной атмосфере нараста-
ющая опасность подлинного 
трагизма. 

Этот лабиринт эмоци-
ональных ребусов под-
держивает символическая 
сценография известного 
художника Виктора Ни-

коненко. Окровавленная 
рука, закованная в рыцар-
ские латы, здесь являет 
трон — оплот объединенно-
го британского королевства. 
Власть, которую с таким 
исступлением делят пре-
тенденты, мечется по сцене 
пунцовым полотнищем. 
Сшибаются стремления 

и ультиматумы, отбрасы-
вается все святое и чело-
веческое, летят проклятия 
и упреки. А надо всей этой 
пигмейской комедией свое-
волий невозмутимо возвы-
шается исполинская фигура 
героя дюреровской гравюры 
«Рыцарь, Дьявол и Смерть», 
постигшего всю тщету зем-
ных вожделений. И холод-
но, отстраненно смотрят 
в глубину полумрака горние 
лучи. Лучи далеких звезд.

«Небо лопается от звезд!» 
О них вспоминает старый 
король, вдруг осознавший, 
что в погоне за глобальны-
ми политическими целями 
потерял простой и ясный 
человеческий смысл жизни: 
любовь, семью, привязан-
ность сыновей, тепло гнезда, 
которое обледенело от слез 
тех, кто еще так недавно 
в нем нуждался.

И все-таки любовь угасла 
не совсем... Главный ис-
точник этой неугасимой, 
неистовой, испепеляющей 
и непобедимой любви 
в пьесе — Алиенора. Актриса 
Марина Елина с удивитель-
ным достоинством и тре-
петом справилась с этой 
сложнейшей ролью. Избегая 
излишней драматизации, 
просто и безыскусно она 
проживает противоречивые 
состояния своей героини, 
рождающиеся живим откли-
ком на поведение ее кумира 
и палача — Генри II. 

Марина Рыбак
Фото Анатолия Бызова

ГОТИЧЕСКАЯ ПРЕМЬЕРА НА ОХЛОПКОВСКОЙ СЦЕНЕ 
В эти дни нетерпеливого ожидания лета в Иркутском академическом дают новую постановку — «Лев зимой»

Культовая пьеса, написанная 
американским драматургом Джеймсом 
Голдменом в 1966 году с явно шекспировским 

замахом, стала самым значительным явлением 
в его творчестве и ярким литературным событием 
двадцатого столетия. Интересно, что автор написал 
свою версию семейных разборок в доме легендарного 
английского короля практически в жанре, которого 
пятьдесят пять лет назад еще не значилось 
по определению, — в жанре альтернативной истории, 
что так популярен теперь. 

Юлия Новикова готовит свое 
домашнее рабочее место: устанавли-
вает швейную машинку и оверлок. 
Нужно подшить брюки супругу, 
сделать чуть короче тюль в комнату 
детям, да и пора уже приступать 
к выпускному платью средней до-
чурки — на носу праздник проща-
ния с детским садом. Еще три года 
назад семье Юлии приходилось 
выкраивать из семейного бюджета 
деньги на эти услуги, но социаль-
ный контракт помог забыть об этих 
расходах.

— Я тогда была в отпуске по уходу 
за третьим ребенком. Ему было уже 
больше полутора лет, то есть это пе-
риод, когда работодатель уже не вы-
плачивает пособия. От знакомых 
краем уха слышала про социальные 
контракты, но как это работает, 
не знала, — рассказывает Юлия Но-
викова. — В очередной визит в соц-
защиту попросила консультации 
у сотрудника. Мне все объяснили 
и сказали, что я могу подать заявку 

прямо сейчас, потому что все необ-
ходимые документы были с собой.

Это было летом 2019 года. Су-
пруги обсудили варианты и ре-
шили приобрести швейную ма-
шинку и оверлок — оборудование 
дорогое, просто так на него деньги 
из бюджета не выделишь. Распи-
сали бизнес-план с ежемесячными 
расходами, подали заявку и через 
месяц получили положительное 
решение. Самая большая сумма 
была выделена в первый месяц, 
на них-то супруги и купили технику. 

Немного хватило и на материалы. 
Потом деньги из бюджета получали 
еще четыре месяца подряд: и на рас-
ходники, и на запчасти, если вдруг 
понадобятся. 

Одежда, постельное белье, дру-
гие изделия — теперь Юля с удо-
вольствием все шьет сама. Сначала 
обеспечила свою семью, потом 
потянулись родственники, друзья, 
знакомые, и у нее появилась воз-
можность в декрете немного зараба-
тывать. Семья Новиковых не скры-

вает: машинка стала помощницей, 
подспорьем на долгие годы вперед. 

— Еще и на внуков хватит, — го-
ворит, улыбаясь, Юля. — Хорошо, 
что есть такие программы, когда 
у людей со сложной финансовой си-
туацией есть возможность восполь-
зоваться такой помощью, которая 
еще долго не иссякнет.

Получателями средств с помощью 
механизма социальных контрактов 
могут стать люди, если среднедуше-
вой доход из семьи или доход одиноко 
проживающего человека ниже уровня 
прожиточного минимума. Важный 
момент: если деньги используются со-
гласно составленному бизнес-плану, 
возвращать их государству не придет-
ся. Получатели ежемесячно отчиты-
ваются о тратах перед специалистами 
управления социальной защиты 
населения, прикладывая чеки — этого 
достаточно для контроля со сторо-
ны сотрудников учреждения. Всего 
предусмотрено четыре направления 
помощи: ведение личного подсобного 
хозяйства, индивидуальной предпри-
нимательской деятельности, поиск 
работы и иные мероприятия. 

В зависимости от выбранного на-
правления определяется и размер ма-
териальной помощи.Чтобы оформить 
социальный контракт, нужен паспорт 
заявителя, документы, удостоверяю-
щие личность других членов семьи, 
и справка o составе семьи. Сведения 
о доходах заполняются в декларатив-
ной форме. Если человек подходит 
под все условия, сотрудники соцзащи-
ты совместно с ним готовят програм-
му социальной адаптации, после этого 
начинают поступать деньги.

Алена Кашпарова
Фото из архива семьи Новиковых

ЖИТЬ СТАЛО ЛЕГЧЕ
Как социальные контракты помогают 

иркутянам встать на ноги

Социальный контракт — 
договор между государством 
и человеком, попавшим 

в трудную финансовую ситуацию. 
Это та самая «удочка, а не рыба», 
которая поможет преодолеть 
жизненные неурядицы 
и при этом в долгосрочной 
перспективе даст возможность 
бороться с обстоятельствами, 
поставившими семью 
в разряд нуждающихся. 
Сегодня в нашей газете 
история иркутской семьи, 
воспользовавшейся этим 
механизмом поддержки.

Сцена из нового спектакля «Лев зимой» от режиссера, 
заслуженного артиста России Геннадия Гущина, где 
сам он сыграл Плантагенета. Спектакль загадочный, 
неожиданный, населенный затейливыми героями 
и мудреными коллизиями

«У нас семья многодетная, поэтому я мечтала о швейной машинке, хотя 
раньше никогда не шила. А тут так все сложилось: и поддержку финансовую 
получили, и давняя мечта сбылась», — мама Юлия Новикова довольна тем, 
что заключила с государством социальный контракт и оборудовала у себя 
дома рабочее место швеи
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ТЕАТРЫ
Театр кукол «Аистенок»

 � 29 мая
Театр кукол «Аистенок» приглашает зрителей до 12 
лет посмотреть спектакль «Карлик Нос» — сказку 
в восточном стиле. Начало в 11.00 и в 14.00. (6+)

Адрес: Иркутск, ул. Байкальская, 32.  
Тел. 8 (3952) 25-19-64.

Театр народной драмы
 � 30 мая

Сибирская сказка для самых маленьких зрителей 
по одноименному произведению Анатолия Байборо-
дина «Косопят — борода до пят». Поучительная исто-
рия о девочке Маше и ее сестренке Оленке. Начало 
в 12.00. (4+)

Адрес: ул. Мухиной, 13а,  
тел.: 8 (3952) 46-99-68, +7 (3952) 56-51-98.

Иркутский театр юного зрителя
Спектакль «В контакте» — итория двух молодых 
людей, встретившихся в виртуальном мире и не за-
хотевших больше расставаться никогда. Они часами 
общаются в сети, говорят о том, как взрослые не по-
нимают их, строят планы, мечтают, дают друг другу 
советы. Начало в 18.30. (16+)

Адрес: Иркутск, ул. Ленина, 23.  
Тел. 8 (3952) 34-41-02.

Музыкальный театр  
имени Н.М. Загурского

 � 30 мая
Праздничный концерт, посвященный 80-летию теа-
тра «Юбилей в кругу друзей». Начало в 18.00. (6+)

Адрес: Иркутск, ул. Седова, 29.  
Тел. 8 (3952) 34-21-31.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � 31 мая

Очень важно помочь ребятам с ранних лет понять, 
что сигарета — это страшно, а не модно. Об этом 
во Всемирный день без табака расскажет кукольный 
спектакль по мотивам сказки Сергея Михалкова «Как 
медведь в лесу трубку нашел» в детской библиотеке 
№ 31 «Алые паруса». Начало в 12.00. (9+)

Адрес: ул. Баумана, 199, тел. 50-24-70. 

 � 1 июня
В Международный день защиты детей в библио-
теке № 30 «Книжная радуга» (бульвар Рябикова, 
21а, тел. 30-16-46) пройдет игровая программа для 
самых юных читателей «Как по радуге-дуге». Дети 
будут путешествовать на воображаемом паровозе 
по волшебной стране, останавливаясь на станциях 
«Мультяшково», «Отвечайкино»: отгадают загадки, 
соберут пазлы, посмотрят отрывки из мультфильмов. 
Маленькие гости библиотеки познакомятся с книж-
ной выставкой «Чтобы летом не скучать, выбирай, что 
почитать!». Начало в 10.30. (6+) 

Центральная детская библиотека им. Ю.С. Самсонова 
(бульвар Постышева, 35, тел. 22-99-62) приглашает 
всех на веселый праздник летних веснушек и мыль-
ных пузырей «Бухта-барахта»! Игровая программа 
будет наполнена веселыми развлечениями, увлека-
тельным квестом, подвижными играми и вкусными 
призами! Начало в 16.00. (6+)

Библиотека № 9 (пер. Спортивный, 9, тел. 63-00-29) 
приглашает своих друзей на литературно-развлека-
тельный микс «На всех парусах в... ЛЕТО!», где детей 
ждут познавательные и подвижные игры, веселые 
эстафеты, зажигательные танцы и море призов! На-
чало в 14.00. (6+)

В библиотеке № 7 (ул. Днепровская, 2, тел. 63-12-08) 
в течение дня посетителей ждет много интересного 
для хорошего настроения: сказка «Репка» в испол-
нении театра «Экспромт», сказочная викторина, 
танцевальные игры. Завершится праздник беспро-
игрышной лотереей. 11.00 — 19.00. (6+)

 � 2 июня
Библиотека № 1 (станция Батарейная, ул. Ангарская, 
9, тел. 34-11-42) организует для детей и их родителей 
увлекательное путешествие на остров «Читалия», где 
вас ждет квест по сказкам А.С. Пушкина, веселые физ-
культминутки, праздничный мульткинозал, конкурс 
«Песенная мозаика». 14.00 — 16.00. (6+) 

МУЗЕИ

Автор выставки «Традиционный русский костюм 
XIX и XX веков» Сергей Глебушкин — член 
Общественного совета при Государственном 
российском Доме народного творчества, Союза 
художников России, Международной федерации 
художников, Ассоциации искусствоведов, 
Русского географического общества, лауреат 
всероссийских и международных конкурсов 
и фестивалей фольклора. Собрание Сергея 
Глебушкина включает костюмы, бытовавшие 
в Архангельской, Белгородской, Вологодской, 
Воронежской, Калужской, Липецкой, Пензенской, 
Рязанской, Тульской, Смоленской, Нижегородской 
и Харьковской областях

Иркутский областной  
краеведческий музей

В Музейной студии Иркутского областного краевед-
ческого музея с 25 мая открылась выставка «Тради-
ционный русский костюм XIX и XX веков. Выставка 
из собрания Сергея Глебушкина». Она будет работать 
до 27 июня 2021 года. На выставке будет представ-
лено 25 костюмов и 29 кукол. Благодаря коллекции 
Глебушкина посетители увидят, что носили женщины 
в России 100–150 лет назад. Выставка русского костю-
ма неоднократно бывала и за рубежом, она посетила 
Китай, США, Францию, Саудовскую Аравию, Слова-
кию, Чехию. (12+)

Адрес: ул. Карла Маркса, 13. Тел. для предвари-
тельной записи 200-368.

Наряду с женскими платьями, мужскими 
костюмами и свадебными комплектами 
на выставке «Свадебные сезоны» можно увидеть 
впечатляющий по красоте и разнообразию 
аксессуарный ряд: веера, диадемы, тиары, броши, 
бусы, шиньоны, украшения для волос, зонтики, 
женские туфли, фаты. А также изысканный 
текстиль, который изготавливали специально 
для свадебных церемоний, головные уборы, 
предметы нижнего белья, модные журналы 
и графика — всего более 150 предметов

Дом-музей Волконских
В музее открылась выставка из фондов Иркутского 
музея декабристов «Свадебные сезоны», приурочен-
ной к 200-летию со дня венчания Сергея и Екатерины 
Трубецких. Свадьба знаменитой четы состоялась 21 
мая 1821 года в Париже. На выставке представлены 
свадебные традиции последних 200 лет. Посетители 
музея узнают интересные факты о венчании знамени-
тых пар. (12+)

Адрес: г. Иркутск, пер. Волконского, 10.  
Тел.: 8 (3952) 536-258, 29-21-95, 20-75-32, 
20-88-18.

Гуманитарный центр  
«Бибиотека им. семьи Полевых»

 � 1 июня
На площадке Гуманитарного центра состоится театра-
лизованное праздничное представление «Лето — это 
маленькая жизнь» ко Дню защиты детей. Ребята при-
мут участие в конкурсе рисунков на асфальте и игро-
вой программе, где продемонстрируют не только 

ловкость и смекалку, но и знание литературных про-
изведений, перевоплотятся в сказочных персонажей. 
Сотрудники Центра расскажут о правилах поведения 
в общественных местах и на природе, напомнят о пра-
вилах дорожного движения. Начало в 11.00. (6+)

Адрес: г. Иркутск, мкр-н Университетский, 70. 
Заявки на участие по предварительной записи, 
тел. 36-95-66.

МБУК «Музей истории г. Иркутска 
им. А.М. Сибирякова», отдел истории 

Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск археологи-
ческий», «От острога до города». (6+)

Лекционно-игровая программа «Юные археологи» 
по заявкам. (3+) 

 � 25 мая
Открытие выставки, посвященной 100-летию установ-
ления российско-монгольских дипломатических отно-
шений, 50-летию открытия генерального консульства 
в Иркутске и 25-летию установления побратимских 
связей между Иркутском и Улан-Батором. Начало 
в 16.00. (12+)

Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 16а,  
тел. для справок: 710-161, 710-422.

Городской выставочный центр  
им. В.С. Рогаля 

 � 29 мая
Мастер-класс по изготовлению открыток в технике 
«Размытая акварель» (по заявкам), 15.00. (6+) 

 � 30 мая
Мастер-класс по плетению амулета «Ловец снов» 
(по заявкам), 13.00. (6+)

Мастер-класс по росписи на деревянных спилах 
(по заявкам), 15.00. (6+)

 � 1 июня
Открытие выставки избранных работ областного 
фестиваля творчески одаренных детей-сирот, детей, 
оставшихся без попечения родителей, детей-инвали-
дов «Байкальская звезда. Избранное». 16.00. (3+)

Адрес: ул. Халтурина, 3, тел. для справок 200-365.

Дом Ремесел и фольклора 
Систематические занятия по заявкам с мастерами на-
родного творчества и ремесел (изготовление народ-
ной куклы, резьба по дереву, ткачество, лепка). (3+)

Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102,  
тел. для справок 204-494.

Солдаты Отечества,  
МБУК «Музей истории г. Иркутска 
им. А.М. Сибирякова»

Лекционно-игровая программа «Уроки мужества», 
костюмированные экскурсии (по заявкам), выездные 
интерактивные лекции об истории оружия. (6+)

Постоянно действующая экспозиция «Иркутяне  
в войнах ХIХ — начала ХХ века», «Иркутяне на фрон-
те и в тылу» (о Великой Отечественной войне). (6+)

Адрес: ул. Чайковского, 5,  
тел. для справок 38-08-99.

Музей городского быта 
Постоянно действующие экспозиции: «Быт иркутян 
второй половины ХIX и начала XX вв», «Музей чая». 
(6+)

 � 26 и 27 мая 
Экскурсия по музею и мастер-класс «Праздничный 
альбом к окончанию учебного года». 12.00, 15.00. (6+)

СЕМЕЙНЫЕ ВЫХОДНЫЕ

 � 29 мая 
Экскурсия по музею и старинные настольные игры. 
12.00, 15.00. (6+)

 � 30 мая
Экскурсии по музею и мастер-класс «Как учились 
наши деды», на котором пройдет урок чистописания, 
где гости научатся пользоваться пером и чернилами. 
12.00, 15.00. (6+)

Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77,  
тел. для справок: 204-884.

Фото Татьяны Глюк, culture.ru

АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» — все самое интересное из культурной жизни города (27 мая — 3 июня)

Работа. Требуется трактористы на полевые работы, 
зарплата 30 000 — 100 000 рублей. Тел. 8 923 306-66-58.
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